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ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ 
НА ГАЗЕТУ 

«ЗДРАВСТВУЙ!»
Подписку 

можно оформить 
с любого месяца
НАШ ИНДЕКС: 

ПР639
МИНИМАЛЬНЫЙ СРОК 
ПОДПИСКИ – 1 МЕСЯЦ

Цену подписки нужно уточнять 
в почтовых отделениях связи.  

КОЛОНКА 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

ОФИЦИАЛЬНО

ОБРАЗОВАНИЕ

ПЕРМСКАЯ КРАЕВАЯ 
ОРГАНИЗАЦИЯ ВОИ ПОДВЕЛА ИТОГИ 

На очередном заседании правление отчиталось о своей деятельности 
за 2021 год, а местные блеснули успехами на своём уровне

Заседание правления проходило в формате видеоконференции: 
Надежда Романова и Елена Король

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 
С ВЛАСТЬЮ

Напомним, что в 2021 году была вновь избра-
на на пост председателя Пермской краевой ор-
ганизации ВОИ Надежда Романова.

Вместе с председателем Частинской орга-
низации Егором Юдиным, членом Централь-
ной контрольно-ревизионной комиссии ВОИ 
Ольгой Красновской она приняла очное уча-
стие в VII съезде ВОИ. 

– На съезде были утверждены приоритет-
ные направления работы ВОИ до 2026 года по 
защите прав и интересов инвалидов и реали-
зации проектов и мероприятий, направленных 
на социальную интеграцию инвалидов в обще-
ство, – говорит Надежда Анатольевна.

На заседаниях совета по делам инвалидов 
при губернаторе Пермского края Романова под-
нимала темы инклюзивного и поддерживаемо-
го трудоустройства инвалидов (на базе ООО «Ти-
пография «Здравствуй»);   адаптивной физиче-
ской культуры и спорта; системы комплексно-
го сопровождения несовершеннолетних с рас-
стройством аутистического спектра; развитии 
комплексной реабилитации инвалидов.

– Мы убедили представителей власти,  
что инвалиды нуждаются в повышении уровня 
реабилитационных услуг.  Считаем нашей за-
слугой открытие  в 2022 году нового реабили-
тационного центра на ул. Встречной в г. Пер-
ми, а также внедрение «коммунальной моде-
ли» реабилитации на пилотных территори-
ях в г. Березниках и с. Орде, – поясняет пред-
седатель.  

ЦВЕТЫ И ПЛОДЫ 
САДОЯГОДНОГО

Начну с простого вопро-
са, адресованного нашим по-
стоянным читателям, что мы 
знаем о Кунгурском технику-
ме-интернате для инвалидов? 
Наверняка немного. Ну, нахо-
дится в поселке Садоягодное в 
10 км от Кунгура. Учатся там 
инвалиды —  и живут там же. 
Кто-то вспомнит, что студен-
ты техникума участвуют в 
профессио нальном конкур-
се «Абилимпикс». А как живет 
техникум сегодня – сведения 
будут приблизительные.

А хорошо бы знать поболь-
ше и поконкретнее. Поэтому 
в один из солнечных весенних 
дней редакция газеты «Здрав-
ствуй!» под руководством глав-
ного редактора Юрия Асланья-
на отправилась знакомиться со 
старейшим на Урале технику-
мом-интернатом для инвали-
дов, дата основания которого 
19 сентября 1929 года.

Честно говоря, многие из 
нас готовились увидеть удру-
чающую картину. Но наши сте-
реотипные взгляды на провин-
циальное учебное заведение 
не оправдались.

Мы оказались в неболь-
шом студенческом город-
ке, где в тени деревьев уютно 
расположились здания: учеб-

ный корпус, столовая, спор-
тивный зал, административ-
ный корпус и общежитие. Как 
же здесь хорошо! Всюду акку-
ратно, чисто и любовно ухо-

женно. На занятия спешат сту-
денты, приветствуют нас, здо-
роваются с самоуважением и 
достоинством.  

А какие здесь сказочные на-

звания — река Ирень, поселок 
Садоягодное, улица Парковая! 
Кажется, все цветет и благо-
ухает!

Нина Георгиевна Дьяченко, 
директор ФКПОУ «Кунгурский 
техникум-интернат Минтруда 
России», рассказала нам о том, 
что все студенты имеют инва-
лидность, возраст обучающих-
ся от 17 до 40 лет. Группы форми-
руются в зависимости от заболе-
ваний студентов, от их индиви-
дуальных возможностей осво-
ить ту или иную специальность. 
Все ребята проживают в обще-
житии, в комнате не более двух 
человек. Студенты получают пя-
тиразовое питание и стипендию, 
при этом пенсия по инвалидно-
сти сохраняется полностью. На 
сегодняшний день в техникуме-
интернате обучаются 96 студен-
тов. «Экономика и бухгалтер-
ский учет (по отраслям)» – это 
отделение самое востребован-
ное, здесь учатся 28 человек. 

Кроме специальности «Бух-
галтер», в техникуме-интерна-
те можно получить профессию 
«Архивариус», специальность 
«Архивист», а также научат доку-
ментообеспечению управления. 
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ПЕРСПЕКТИВЫ 
СОБСТВЕННОГО 

ДЕЛА
Делегация нашей орга-

низации приняла участие в 
Российском слете предпри-
нимателей и самозанятых с 
инвалидностью «ИНВАСТАР-
ТАП 2022», который состоял-
ся в конце мая в г. Суздале.

По большей части про-
грамма слета была рассчи-
тана на тех инвалидов, кто 
уже создал свое ИП или 
трудится как самозанятый. 
Участники обсудили тему 
кризиса, который в буду-
щем даст новые возможно-
сти для выхода на россий-
ский рынок.

Организаторы – цен-
тральное правление ВОИ – 
провели достаточно полез-
ные семинары по теме меди-
ации (досудебное урегули-
ровании споров), привлече-
нию инвесторов,  дискуссии 
о трендах социального пред-
принимательства, тренинги 
по командообразованию и 
коммуникативным навыкам. 
Нам продемонстрировали 
конкретные кейсы.

Для  тех, кто только со-
бирается вступить  на путь 
бизнеса, подробно  поясня-
ли, как выбрать форму нало-
гообложения, как избежать 
штрафов,  как просчитать це-
лесообразность ИП или па-
тента, в каких  территориях 
страны лучшие выгодные ус-
ловия патентов. 

Одна из возможностей 
получить на старте финансо-
вую поддержку – грантовые 
конкурсы для предпринима-
телей с инвалидностью.

Напомним, что перед все-
российским слетом в ряде 
регионов прошли регио-
нальные конференции  «ИН-
ВАСТАРТАП», в том числе и в 
Перми.

Мы хотим продолжать 
встречи предпринимате-
лей с инвалидностью, а так-
же планирующих заняться 
бизнесом. Будем обсуждать 
ваши идеи, планы, опыт, 
ошибки, приглашать экс-
пертов.  Следите за инфор-
мацией на сайтах pkovoi.
ru, trudinvaperm.ru, наших 
страницах в соцсетях.

Надежда РОМАНОВА, 
председатель Пермской 

краевой организации 
Всероссийского общества 

инвалидов 

Директор ФКПОУ «Кунгурский техникум-интернат» Нина Дьяченко
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15-й юбилейный турслет - одно из знаковых событий 2021 года

УЧЁБА, 
ПРОДОЛЖЕНИЕ…
2022 год для АНО РИЦ «До-

ступная среда» богат на семи-
нары-вебинары по теме разра-
ботки паспорта доступности со-
циально значимого объекта в 
различных сферах жизнедея-
тельности, не только в муници-
пальных учреждениях, но и на 
всех объектах независимо от 
формы собственности. 

Понятно, что сотрудники уч-
реждений не владеют техно-
логией в данной сфере. А пас-
порта разрабатывать надо, что-
бы потом заносить данные о 
доступности объекта и предо-
ставляемых услуг на «Карту до-
ступности Пермского края». 
Надеемся, что обучение не 
пройдет формально и приго-
дится на практике.

23 марта мы провели семи-
нар в формате видеоконферен-
ции на тему «Паспортизация 
объектов социальной инфра-
структуры» для председателей 
и экспертов местных организа-
ций ПКО ВОИ. 30 марта обуча-
ющий вебинар прошел для со-
трудников филиалов  «Клини-
ческого фтизиопульмонологи-
ческого медицинского центра», 
на связь вышли представители 
из 10 филиалов центра в Перм-
ском крае. 

Профиль учреждений: поли-
клиники, стационары, детские 
санатории в городах Чайков-
ский, Лысьва, Березники, Соли-
камск, Кудымкар, Кунгур, Крас-
нокамск и др. Участие в веби-
наре приняли более 30 чело-
век. Результат – начали посту-
пать паспорта доступности ме-
дицинских организаций на со-
гласование в АНО РИЦ «Доступ-
ная среда».

13 апреля в конференц-зале 
ПКО ВОИ вебинар по проведе-
нию замеров элементов струк-
турно-функциональных зон 
и заполнению паспортов до-
ступности объектов социаль-
ной инфраструктуры прошел 
для учреждений в муниципа-
литетах Пермского края. Тему 
прослушали более 100 чело-
век, рассчитываем, что мате-
риал воспринят и паспорта до-
ступности на объекты посту-
пят на согласование с мини-
мальными поправками с на-
шей стороны. 

29 апреля традиционно мы 
организовали и провели уста-
новочный семинар в форме ве-
бинара по конкурсу «Доступ-
ная среда–2022» на площад-
ке Министерства социально-
го развития Пермского края. 
Участвовали около 200 чело-
век практически из всех муни-
ципальных образований Перм-
ского края. Начали поступать 
материалы на конкурс, надеем-
ся, что поступят заявки на уча-
стие в конкурсе по всем десяти 
номинациям.

19 мая текущего года со-
трудники АНО «РИЦ «Доступ-
ная среда» в лице директора 
Натальи Владимировны Широ-
ковой и главного специалиста-
эксперта Розы Федоровны Ак-
силенко подготовили и прове-
ли обучающий  вебинар в фор-
мате видеоконференции на 
тему «Паспортизация объек-
тов социальной инфраструкту-
ры» для представителей муни-
ципальных учреждений г. Пер-
ми (сфера деятельности: обра-
зование и культура). Предсто-
ит большой объем работы по 
проверке и согласованию па-
спортов доступности на объек-
ты (по городу – в пределах 700), 
если брать в расчет объекты по 
Пермскому краю – то более ты-
сячи.

Роза АКСИЛЕНКО

ПЕРМСКАЯ КРАЕВАЯ 
ОРГАНИЗАЦИЯ ВОИ ПОДВЕЛА ИТОГИ 
ЧИСЛЕННОСТЬ 

В Пермском крае на 1 янва-
ря 2022 года – 14 673 члена ВОИ 
(7,4% от общего количества ин-
валидов в крае), 38 местных ор-
ганизаций ВОИ и 374 первичные 
ячейки. Мы восстановили дея-
тельность Чайковской, Сверд-
ловской, Ленинской МО ВОИ.

ПОВЫШЕНИЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 

УРОВНЯ 
Для председателей и акти-

вистов местных организаций 
были проведены обучающие 
семинары по вопросам трудо-
устройства инвалидов;  созда-
ние доступной среды для инва-
лидов и маломобильных групп 
населения; социально-реаби-
литационные мероприятия; о 
работе контрольно-ревизион-
ных комиссий; PR-деятельности; 
правилам  написания заявок на 
гранты; основам организацион-
ной работы местных организа-
ций; бухучету и отчетности.

В рамках проекта «Учусь 
быть успешным», реализуемо-
го при поддержке Фонда пре-
зидентских грантов, 60 предсе-
дателей и активистов местных 
организаций прошли курс обу-
чения по созданию медиакон-
тента, ораторскому  искусству, 
эффективным коммуникаци-
ям, информационно-коммуни-
кационным технологиям.

ЗАЩИТА ПРАВА 
НА ТРУД  

1 июня 2021 года вступил 
в силу Закон Пермского края 
№ 584-ПК «О внесении изме-
нений в Закон Пермской об-
ласти «О квотировании рабо-
чих мест для граждан, испы-
тывающих трудности в поис-
ке подходящей работы», кото-
рый был принят по инициативе 
краевого общества в 2020 году. 
Согласно этому закону, квота 
для трудоустройства инвалида 
считается выполненной, если 
работодатель оформил отно-
шения с ним (или арендовал у 
другого работодателя) по нор-
мам трудового законодатель-
ства РФ. 

В марте заключили согла-
шение о сотрудничестве и вза-
имодействии с Центром за-
нятости населения Пермско-
го края, работает консультаци-
онный пункт  в офисе ПКО ВОИ 
(ул. Борчанинова, 9).

Упорная работа по предло-
жению предприятиям закрыть 
квоты  арендой рабочих мест 
для инвалидов позволила за-
ключить 11 договоров с предпри-
ятиями Пермского края, трудо-
устроены 30 человек. Мы рабо-
таем  над проблемой низкого 
уровня трудоустройства выпуск-
ников профессиональных обра-
зовательных учреждений.

ЗАЩИТА ПРАВА НА 
ДОСТУПНУЮ  СРЕДУ 

Пермская краевая организа-
ция ВОИ вновь выступила опе-
ратором конкурса Минсоцраз-
вития Пермского края на луч-
ший доступный объект соци-
альной значимости «Доступная 
среда». АНО «Ресурсно-инфор-
мационный центр «Доступная 
среда», учредителем которой 
является ПКО ВОИ, – исполните-
лем. Проводили обучающие се-
минары о нормативах доступно-
сти для муниципальных работ-
ников, предпринимателей, бюд-
жетных организаций.  На сегод-
ня  среди членов ВОИ 15 серти-
фицированных экспертов в сфе-
ре создания доступной среды. 

В  акции, приуроченной  к 
Международному дню защиты 
прав инвалидов, приняли уча-
стие 23 организации ВОИ Перм-
ского края. 

Добились принятия реше-
ния Координационным сове-
том по делам инвалидов при 
администрации г. Перми бла-
гоустроить  путь следования 
инвалида I  группы на кресле-
коляске от дома до социально 
значимых объектов. 

ЗАЩИТА ПРАВА 
НА ЖИЛЬЁ

Двум членам ВОИ, инвали-
дам первой и  второй групп из 
Нытвенской и Частинской МО 
соответственно, помогли полу-
чить муниципальное доступ-
ное жилье. Чтобы принципиаль-
но решать проблему с обеспече-
нием инвалидов жильем, гото-
вы предоставить предложения в 
Правительство Пермского края.

ЗАЩИТА ПРАВА 
НА МЕДИЦИНСКУЮ 

ПОМОЩЬ
Представили  в Обществен-

ной палате Пермского края ре-
зультаты исследования на тему 
доступности первичной ме-
дико-санитарной помощи в 
Пермском крае среди членов 
21-й местной организации, дав 
предложения по устранению 
недостатков. Приняли участие в 
анализе качества реализации в 
Прикамье национального про-
екта по борьбе с сердечно-со-
судистыми заболеваниями. 

С целью ускорения реше-
ния вопроса переезда Главно-
го бюро МСЭ и семи районных 
бюро в новое здание (ул. Гра-
чева, 12) обратились к депута-
ту Госдумы РФ М. Б. Терентьеву 
с просьбой оказать  поддерж-
ку. Обратили внимание адми-
нистрации Перми на созда-
ние доступных  путей подхода 
к зданию. В итоге создан новый 
остановочный пункт для обще-
ственного транспорта на оста-
новке «Ул. Грачева». 

ЗАЩИТА ПРАВА 
НА ОБРАЗОВАНИЕ 

В 2021 году мы зафиксиро-
вали проблемы при перево-
де образовательного процес-
са на дистанционный формат.  
Представители Пермской кра-
евой организации ВОИ вошли в 
состав рабочей группы по ком-
плексному сопровождению (в 
том числе и в образовании) лю-
дей с расстройством аутисти-
ческого спектра и другими мен-
тальными нарушениями.

Четверо матерей детей с ин-
валидностью прошли обуче-
ние в Аналитическом научно-

методическом центре «Разви-
тие и коррекция» (г. Москва) по 
программе «Основы деятельно-
сти тьютора в работе с детьми с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья». Две матери – курс 
обучения в Школе родительско-
го мастерства Андрея Афонина. 

СОЦИОКУЛЬТУРНАЯ 
И СПОРТИВНАЯ 
РЕАБИЛИТАЦИЯ
Несмотря на ограничения 

из-за COVID-19, удалось прове-
сти 15-й краевой паратур слет 
в Чернушинском городском 
округе с участием 225 человек, 
20 из них на креслах-колясках.

Развивая настольные спор-
тивные игры, помогли 10 мест-
ным организациям приобре-
сти 13 игровых столов для игры 
в новус.  Провели 10 турниров, 
два этапа игры на кубок пред-
седателя краевого общества.

Наша команда (семь чело-
век) приняла участие во Все-
российском физкультурно-
спортивном фестивале инва-
лидов с поражением опорно-
двигательного аппарата «ПАРА-
КРЫМ–2021».  Ряд местных ор-
ганизаций летом самостоя-
тельно организовали сплавы по 
рекам и туристические слеты.

Два члена нашей организа-
ции – Галина Липатникова и Ев-
гений Торсунов – стали золоты-
ми призерами на Паралимпий-
ских играх в Токио.

21 марта выступили  соор-
ганизаторами праздника, по-
священного Международному 
дню людей с синдромом Дауна, 
в котором приняли участие 250 
человек из семи муниципаль-
ных образований края. Второй 
год материально поддержива-
ем Клуб семейного творчества 
«Открытая дверь» для детей и 
молодежи с синдромом Дауна.

В ежегодном фестивале хо-
ровых коллективов «Березо-
вый край»  участие приняли 357 
человек.  В нашей арт-галерее 
«Перекрестки» состоялись вы-
ставки художественных работ 
трех авторов  с инвалидностью. 
Ряд представителей творче-
ских коллективов и индивиду-
альные исполнители из мест-
ных организаций ПКО ВОИ в 
краевом конкурсе «Преодоле-
ние» взяли призовые места. 

Во Всероссийском конкурсе 
литературного творчества ин-
валидов «СТИХиЯ Пегаса» при-
няли участие трое авторов, а 
Елена  Жилина  (Соликамская 
МО) заняла второе место.  

ПРОЕКТНАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ  
Чтобы привлекать средства 

на реализацию социальных  
проектов, необходимо прини-

мать участие в конкурсах гран-
тов. Мы проводили обучающие 
семинары для местных органи-
заций по написанию заявок. В 
отчетном году финансово под-
держали социально значимые 
проекты 10 местных организа-
ций, проведя  среди них кон-
курс.

В сторонних конкурсах со-
циальных проектов участвова-
ли 23 местные организации, из 
них победили и реализовали 
проекты 16 организаций. 

Четыре местные организа-
ции ВОИ в Пермском крае зани-
маются предпринимательской 
деятельностью. Спонсорскую 
помощь привлекли 23 местные 
организации ВОИ. 

ПРОИЗВОДСТВЕННО-
ХОЗЯЙСТВЕННАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

В системе ПКО ВОИ две  ор-
ганизации и пять предприя-
тий занимаются изготовлени-
ем технологического оборудо-
вания для предприятий обще-
ственного питания, сдачей в 
субаренду производственных 
и офисных помещений, оказа-
нием полиграфических и кон-
сультационных услуг. Общая 
численность трудоустроенных 
инвалидов на предприятиях и 
организациях ПКО ВОИ, про-
изводственных участках мест-
ных организаций и ПКО ВОИ – 
32 человека, что на 10 человек 
больше по сравнению с 2020 
годом. 

ОПЫТ НАШИХ 
ПЕРЕДОВИКОВ 

Кроме утверждения  годо-
вого отчета, в компетенцию 
правления входит голосование 
по  результатам проверки кон-
трольно-ревизионной комис-
сии и годового финансового от-
чета. Все это  члены правления   
утвердили большинством голо-
сов. (Полный отчет с итогами 
голосования размещен на сайте 
pkovoi.ru.)

Эффектным финалом он-
лайн-заседания, которое со-
стоялось 19  мая, стали докла-
ды о своей деятельности  Бе-
резниковской городской и 
Пермской районной организа-
ции. Председатели рассказали 
и показали в формате видео и 
презентаций о достижениях и 
успехах, реализованных про-
ектах.

– Мы планируем и на сле-
дующих  заседаниях правле-
ния предоставлять слово са-
мым успешным организаци-
ям, давать возможность по-
казать свой опыт, подсказать 
идеи, – сказала Надежда Ро-
манова.

Мария ЛЮБИМОВА

Начало  на  стр. 1

15-й юбилейный турслёт – одно из знаковых событий 2021 года



11 июня 2022 3 стр.

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

ПАРАЛЛЕЛЬНЫЕ 
ВСЕЛЕННЫЕ 

НЕ ПЕРЕСЕКАЮТСЯ
Как найти точки пересечения чиновников, водителей, строителей  с людьми, 

чьи физические возможности ограничены?
ПАНДУС ОБРАТНОЙ 

СТОРОНОЙ 
Повторение, как говорится, – мать уче-

ния. Поэтому Пермская краевая органи-
зация ВОИ снова и снова повторяет свои 
проверки доступности городской среды в 
Международный день защиты прав инва-
лидов. В первую очередь  – как водители 
городских маршрутов справляются с зада-
чей перевоза в салоне  пассажира  с инва-
лидностью.

5 мая мы ждали пермский автобус 54-го 
маршрута, на котором человек с инвалидно-
стью может доехать до госпиталя ветеранов 
ВОВ и центра реабилитации инвалидов на 
ул. Встречной. Автобусы на этом маршруте 
двухдверные,  аппарель съемная, размеще-
на на задней площадке у задней стенки. Во-
дитель должен уложить ее, чтобы в салон за-
шел пассажир на инваколяске.

Участник акции Виктор Колобов нажи-
мает на кнопку оповещения водителя у за-
дних дверей. Но тот закрывает  двери, «не 
заметив» особого пассажира на инваколя-
ске. Вот этого мы не ожидали. Сотрудник 
департамента дорог и транспорта админи-
страции г. Перми Шафига Насибова стучит  
в лобовое стекло: «Открывайте!» Недо-
вольный водитель выходит, снимает  аппа-
рель  и укладывает ее изнанкой вверх. Вик-
тор подсказывает, как ее нужно правильно 
пристроить, сам заходит в салон. Затем  во-
дитель складывает аппарель и приставляет 
к ступеньке так, что любой пассажир может 
задеть ее ногой, спускаясь на площадку. 

– И опустить ограждающий поручень 
он также забыл, – говорит Виктор. – Рем-
нем такой вид автобуса не оборудован. 
Поставим только один плюсик за то, что 
спросил, до какой остановки. 

На выходе водитель уже правильно 
уложил аппарель, но потом опять небреж-
но сунул ее к ступенькам, а не привинтил у 
задней стенки. На наш вопрос, когда вер-
нет на место, крикнул на ходу, что на конце 
маршрута.  Возможно, нервничал, что вы-
бился из графика. Но ведь он больше поте-
рял времени на укладку аппарели. Очевид-
но, что прежде не имел с ней дела. Как буд-
то ему это «параллельно»…

Транспортные контролеры департа-
мента дорог и транспорта администрации 
Перми, которые тоже приняли участие в ак-
ции, посчитали, что есть все основания для 
протокола на водителя. 

– Я думаю, что претензии нужно предъ-
являть не к водителю, – считает Виктор 
Колобов, – работодатель мог обучить его 
некачественно. А ведь именно с последним 
заключен договор на обслуживание марш-
рута, это его зона ответственности.  

В низкопольном  автобусе  № 50 с тремя 
дверями водитель проворно опустил ап-
парель, но забыл закрепить Виктора рем-
нем на месте для колясочника. Однако был 
вполне корректен и дружелюбен.

В автобусе маршрута № 49, который 
идет через центр города в отдаленный ми-
крорайон Заозерье, водитель тоже выпол-
нил половину стандарта по посадке участ-
ника акции, директора Ресурсно-инфор-
мационного центра «Доступная среда» 
Натали Широковой: откинул аппарель, а 
дальше уж – как знаете. На высадке него-
степриимно  упрекнул, что из-за таких вот 
пассажиров выбивается из графика. Ста-
вим минус этому автоперевозчику.  

– Мы регулярно проверяем автобусы с 
нашими ребятами-колясочниками. Поло-
жительная динамика в целом есть, – ком-

ментирует председатель ПКО ВОИ На-
дежда Романова. – Водители на маршру-
тах по центру Перми в основном уже зна-
ют алгоритм. В этот раз мы решили ис-
пытать двухдверные  автобусы и те, что 
идут в отдаленные районы. Всего провери-
ли  шесть городских маршрутов, но, увы, 
справились на пятерку не все. Не везде дей-
ствуют кнопки оповещения водителя. Бу-

дем работать дальше – заявляем о недо-
четах, просим устранить нарушения, об-
ращаемся в надзорные органы.

ПАРКОВКИ В ЦЕНТРЕ  – 
ЕЛЕ УЦЕЛЕЕШЬ

Новые парковки по ул. Ленина вызвался 
проверить председатель Ленинской органи-
зации ВОИ Сергей  Екименко. Но их парал-
лельная потоку машин конфигурация, мягко 
говоря, только расстроила.  «Карманы» для 
автомобилей  по четной стороне  вдоль про-
езжей части делают высадку водителя, кото-
рому еще и нужно пересесть на инваколяску, 
весьма опасной. Чтобы попасть на тротуар, 
нужно пройти  по проезжей части навстречу 
потоку машин, а потом преодолеть  бордю-

ры. По нечетной стороне «карманы» обору-
дованы на отрезке от ул. Попова до Куйбыше-
ва, но навигации по четной стороне, что ими 
можно воспользоваться, пока нет.

– Раньше мы с департаментом дорог 
и транспорта администрации города от-
мечали, где необходимо сделать парков-
ки для инвалидов, но в прошлом году с нами 
не согласовывался проект реконструкции, 
да еще убрали те парковки, которые были 
условно доступными для инвалидов. А сей-
час они вообще не доступны! – так коммен-
тирует эту проблему Надежда Романова. – 
И это при том, что мы всегда готовы ока-
зать экспертную помощь.

Как оказалось, ремонт ул. Ленина ведет 
МКУ «Благоустройство Ленинского райо-
на». Однако начальник отдела по благо-
устройству администрации Ленинского 
района Андрей Коротков ответил так:

– Наше муниципальное предприятие 
всего лишь выполняет заказ  МКУ «Перм-
ская дирекция  дорожного движения». Ав-
торы проекта – МБУ «Пермский инсти-
тут территориального развития».

ПОСТСКРИПТУМ
Мы не намерены оставлять эту проблему 

с парковками. Во всяком случае, настаива-
ем на встрече с заказчиками и исполнителя-
ми муниципального заказа. На реконструк-
цию  затрачивают бюджетные средства на 
парковки, да еще в центре города, которые 
не отвечают принципам доступности. Стран-
но, что власти все еще идут «параллельно» 
маломобильным горожанам. Хотя на словах 
«точки пересечения давно найдены».

Мария ЛЮБИМОВА 
Фото автора

‘‘

ОСТАНОВИСЬ, 
ПРЕКРАСНОЕ 
МГНОВЕНИЕ!

 В рамках плана работы празд-
нования Международного дня 
защиты прав инвалидов наше 
общество получило подарок от 
Александровского краеведческо-
го музея – фотосессию, подготов-
ленную сотрудниками музея! 

С радостью мы приняли при-
глашение окунуться в мир ста-
рины, в мир истории нашего на-
рода. Очень интересно! С пер-
вых кадров фотосъемки появи-
лось название нашей встречи: 
«Остановись, прекрасное мгно-
вение!». Благодаря усилиям кол-
лектива мы получили столько 
радости от того, как нас встре-
тили – подготовлены костюмы, 
предметы для создания деко-
раций, от разнообразия истори-
ческих вещей, которые можно 
было подержать в руках, узнать 
название, применение, увидеть 
то, чего обычный посетитель 
лишен. Настоящий подарок. 
От души благодарим за теплый 
прием, за интересную встре-
чу, за познавательные, прекрас-
ные мгновения в стенах музея! 
Фотосессия очень понравилась, 
спасибо большое!

В заключение сказка-шут-
ка   экскурсовода Владлены Ана-
тольевны Казанцевой добавила 
нотку веселья, радости. С ролью 
все справились, проявили свое 
творчество, умение вживаться в 
роль. Смеялись от души. 

Прекрасные мгновения и 
удовольствие мы получили от 
проведенного времени в крае-
ведческом музее. Фотографии 
тому подтверждение!

Нина ЗУЕВА,
председатель

Александровской окружной 
организации ВОИ

ВЕСТИ С МЕСТ 
АЛЕКСАНДРОВСК

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!

В ПРИКАМЬЕ 
БЕСПЛАТНЫМИ 
ПАРКОВКАМИ 
ПОЛЬЗУЮТСЯ 

ПОЧТИ 10 ТЫСЯЧ 
ИНВАЛИДОВ

В Пермском крае 9960 инва-
лидов зарегистрировали в Фе-
деральном реестре инвалидов 
(ФРИ) свой транспорт передви-
жения, чтобы пользоваться пра-
вом на бесплатную парковку. 

В целом по России это чис-
ло составляет 583 тысячи. По-
лучить такое разрешение мож-
но, подав заявление через элек-
тронный кабинет на портале ре-
естра либо на портале Госуслуг. 
Для оформления льготной пар-
ковки инвалид либо его предста-
витель может также лично обра-
титься в МФЦ.

Сведения могут подавать-
ся не только на собственный 
транспорт, но и вообще на лю-
бой, осуществляющий перевоз-
ку инвалида, включая такси или, 
например, автомобиль близких 
и родственников.

Чтобы зарегистрировать транс-
порт в реестре, надо указать его 
номер и марку, а также ввести 
период, в течение которого бу-
дет действовать право на бес-
платную парковку. Разрешение 
можно оформить на автомобиль, 
управляемый инвалидом первой 
или второй группы, либо пере-
возящий его. Льготная парковка 
также доступна инвалидам с тре-
тьей группой, если они не могут 
самостоятельно передвигаться.

При необходимости инва-
лид может изменить сведения 
о транспортном средстве, подав 
новое заявление. Актуальными 
будут считаться последние дан-
ные, размещенные во ФРИ. 

Информация в реестре имеет 
силу на территории всей страны. 
Если автомобиль внесен в базу 
данных, пользоваться выделен-
ными парковочными местами 
можно в любом регионе России.

Пресс-служба ОПФР         

Положительная динамика в целом есть. Водители на маршрутах 
по центру Перми в основном уже знают алгоритм...  Всего 
проверили  шесть городских маршрутов, но, увы, справились на 
пятёрку не все. Не везде действуют кнопки оповещения водителя. 
Будем работать дальше – заявляем о недочётах, просим 
устранить нарушения, обращаемся в надзорные органы.
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КЛЮЧ К УСПЕХУ

ВИДЕТЬ РУКАМИ
Всё-таки что-то меняется в этом мире: уже который раз я сталкиваюсь с человеком, 

который не мыслит свою жизнь без работы, кроме того, он самостоятельно 
организовал своё дело и даёт возможность заработать другим людям. 

Знакомьтесь: Дмитрий Гагарин, массажист, профессионал высочайшего класса, 
владелец небольшого массажного салона 

Болит спина, не поворачи-
вается шея, заклинило поясни-
цу? Нет таких проблем, с кото-
рыми массажист Дмитрий Га-
гарин не справился. И даже ин-
валидность не мешает ему ле-
чить и исцелять людей, кото-
рые обратились к нему за по-
мощью. Сам Дмитрий с рож-
дения имеет заболевание – от-
слоение сетчатки глаза – забо-
левание, которое снижает ка-
чество зрения до слепоты. У та-
ких людей остро развито осяза-
ние, поэтому из них получают-
ся первоклассные специали-
сты. Руками они «видят» боль-
ную точку на теле и работают с 
ней.  Слепые и слабовидящие 
массажисты достигают боль-
ших профессиональных высот.

 – Как это – не работать? 
Я так не могу. Даже если на 
жизнь хватает. Работа – это 
возможность принимать ре-
шения и, что самое главное, ре-
ализовать их. Почему я стал 
предпринимателем? Потому 
что хочу быть независимым, 
работать на себя и получать 
прибыль, – не задумываясь, от-
ветил Дмитрий.

Мы встретились у него в са-
лоне во время перерыва меж-
ду сеансами массажа. Приятная 
музыка, высокий, вертикальный 
аквариум с живыми рыбками – 
погружают в атмосферу тишины 
и спокойствия. Дмитрий внеш-
не обычный молодой человек. 
Разве что слушает собеседника 
с каким-то особым врачебным 
вниманием.  Наш разговор про-
должился.

– Как начинал? Да, наверное, 
как и все предприниматели, не-
просто. Но всегда была мечта 
заняться своим делом – созда-
вать, осваивать что-то новое, 
быть лучшим в своей профес-
сии, – рассказывает Дмитрий.

О том, через какие трудно-
сти пришлось пройти моему со-
беседнику, мы еще расскажем. 
А пока поговорим о нем самом. 
Биография обычная: родился в 
поселке Яйва Пермского края. 
Окончил 11 классов, после школы 

уехал в Екатеринбург и поступил 
в медицинский колледж по спе-
циальности «Медицинский мас-
саж (для обучения лиц с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья по зрению)» и отучился 
три года. Вернулся Дмитрий в 
Пермь к родным и друзьям уже 
другим, более смелым и амби-
циозным. Вместе с ним прие-
хали его жена и маленькая до-
ченька Дарья. Необходимо было 

найти жилье и работу. Дмитрий 
брался за любое предложение. 
В день отрабатывал по семь мас-
сажей, переезжая из поликли-
ники в профилакторий, а потом 
в Центр здоровья. 

Полтора года крутился как 
белка в колесе, зато накопил 
опыт. Мечта о своем массажном 
салоне не давала покоя. Наста-
ло время. Дмитрий нашел не-
дорогое помещение в аренду, к 
тому же недалеко от остановки 
и с удобной парковкой. Быстро 

и профессионально организо-
вал свое рабочее место и стал 
ждать посетителей. Но в оче-
редь никто не выстраивался. Так 
прошел первый рабочий день, 
второй, третий… Скоро нужно 
будет платить за аренду, а вы-
ручки нет, а еще ипотека висит, 
ведь молодой семье нужно где-
то жить.  Ничего не поделаешь, 
первый месяц ушел в минус.

– Это нормально. Если пер-
вые месяцы ты сработал в ноль 
– это вообще хорошо. И к этому 
нужно быть готовым заранее, 
иметь в запасе небольшой ка-
питал. Только через полгода ты 
начнешь понемногу зарабаты-
вать, – предупреждает нович-
ков бизнеса мой собеседник. 

Первого своего посетите-
ля по имени Гайдар помнит хо-
рошо. Молодой человек спор-
тивного телосложения обратил-
ся к массажисту с болью в мыш-
цах спины. Дмитрий сразу опре-
делил зажим и проработал спи-
ну так, что вышел из кабинета 
сырым, руки дрожали от волне-
ния и усталости. Спортсмен в са-
лоне больше не появлялся, вид-
но, помогло с первого раза.  Зато 
стали приходить другие, как го-
ворится, клиент пошел. Вскоре 

пришлось ставить еще один стол 
и приглашать работать вместе с 
ним еще одного специалиста. 

– Главное качество массажи-
ста – знать свое дело. Не про-
сто мять, а понимать, откуда 
у заболевания «ноги растут». 
Массажист должен быть и те-
рапевтом, и неврологом, и даже 
хирургом. Может болеть ухо, а 
пациент жалуется на шею.

На месте стоять нельзя, ведь 
массажные салоны появляют-
ся на рынке услуг, как грибы по-
сле дождя. Нужно думать о до-
полнительных услугах, совер-
шенствовать себя в профессии. 
Дмитрий уезжает на курсы ма-
нуальных массажистов в Кисло-
водск, изучает мануальную тех-
нику в диагностике и реабили-
тации. Мануальный массаж от-
личается от классического бо-
лее глубокой проработкой ру-
ками не только мягких тканей, 
мышц, но также суставов и ко-
стей. Мануальная терапия офи-
циально признана методом ле-
чения болезней опорно-двига-
тельного аппарата.

Сегодня массажный салон 
под руководством Дмитрия Га-
гарина один из известных в Пер-
ми. Он работает больше трех 
лет и пережил тяжелые време-
на пандемии. Запись к массажи-
стам за несколько недель впе-
ред. На сайте отличные отзывы 
от людей с разными заболевани-
ями. Дмитрий успевает все. Дела-
ет массаж и консультирует паци-
ентов, ведет всю организацион-
ную работу, бухгалтерию, нахо-
дит нужных поставщиков, рабо-
тает с сайтом, организует рекла-
му. Его предприятие отлажено и 
работает словно часовой меха-
низм. А для души у Дмитрия есть 
свое хобби – это электронная му-
зыка, которую он сочиняет в сво-
бодное время на синтезаторе. 

– Не надо бояться труд-
ностей, профессионал должен 
работать честно и открыто. 
Тогда люди будут верить тебе, 
приходить и станут твои-
ми постоянными клиентами. 
Среди клиентов моего салона 
есть ребята с инвалидностью, 
спорт смены, колясочники. Две-
ри открыты для всех.

Жена и дочь могут по пра-
ву гордиться своим мужем и от-
цом, ведь он нашел свое дело 
жизни и развивает его. А они во 
всем ему помогают, они его на-
дежный тыл. 

Надежда ИВАНОВА

Каждый человек хотя бы раз в жизни задумывался о том, чтобы создать свой бизнес, 
открыть своё предприятие, иметь гибкий график, самому решать, как, когда и сколько работать. 

Действительно, кто-то работает на государство или частника, а кто-то открывает своё дело, уходит 
в бизнес. А в какой отрасли вы бы смогли организовать своё предприятие и что вам мешает? 

Тамара Онянова:
– Я профессиональная швея. До инва-

лидности успешно работала в швейном 
цеху. Теоретически могла бы организовать 
свою мастерскую, шить на заказ, ведь се-
годня это очень востребовано. Но уже «вы-
работала» себя.   Мое хобби, мое любимое 
дело – собирать ягоды и грибы, делать за-
готовки. Я бы могла их продавать, органи-
зовать небольшой отдел в продуктовом 
магазине под названием «Дары природы» 
и получать прибыль. Мне не хватает уве-
ренности, а может, амбизиозности, не хочу 
связываться с волокитой бумаг.

Надежда Гаврилко:
– Моя мечта – открыть свое дело в 

сфере питания. Например, точку по про-
даже шаурмы. Рынок фастфуда показы-
вает стабильный рост. Если открыть ла-
рек в удачном месте, то шаурмичная бу-
дет приносить неплохой доход. Аренда 
– дороговато, лучше сразу приобрести 

свой небольшой ларек. В данный момент 
работаю над бизнес-планом. Очень рас-
считываю на специальные государствен-
ные программы для мелкого бизнеса и 
небольшую ссуду.

Алексей Поварницин:
– Открыть автомастерскую? Можно, 

только бизнес – это зависимость от кли-
ентов. Сегодня густо, а завтра – пусто. 
Знаете, не хочу выходить из зоны ком-
форта, хочу спать спокойно.

Елена Ефремова:
– Задумка на будущее – вести онлайн-

уроки по нейрографике, ведь я занима-
юсь рисованием профессионально. На-
коплен большой опыт работы, хочется не 
просто делиться знаниями, а чтобы зна-
ния и опыт приносили прибыль. Есть же-
лание написать проект и получить гранд, 
который станет стартовым капиталом.

Елизавета Бобкова:
– Хотела бы открыть частную школу 

для детей или образовательный центр. 
Сейчас я оканчиваю Пермский гумани-
тарно-педагогический университет, есть 
много идей, а самое главное – есть жела-
ние и энергия. Хочу быть независимой, са-
мой решать задачи. В бизнесе есть риск, 
но в этом и заключается интерес. Быть 
предпринимателем, значит, быть эконо-
мически грамотным, законопослушным, 
неравнодушным к интересам людей, в то 
же время немного азартным человеком. 

Сергей Соловьев:  
– У меня лежит душа к технике. Ре-

монтирую небольшие домашние прибо-
ры. Сейчас ищу помещение, друг обещал 
помочь, пустить в свой отдел бесплатно. С 
другой стороны, есть конкуренция среди 
больших фирм по ремонту бытовой тех-
ники, но надо попробовать, выдержу или 
нет. Об ИП говорить пока рано.

ЛЮДИ ГОВОРЯТ

‘‘Не надо бояться трудностей, профессионал 
должен работать честно и открыто. Тогда люди 
будут верить тебе, приходить и станут твоими 
постоянными клиентами. 

НОВАЯ 
ОРГАНИЗАЦИЯ 

ВОИ
В Кунгурском 

муниципальном округе 
создана окружная 
организация ВОИ 

Символично, что Управле-
ние Министерства юстиции по 
Пермскому краю зарегистри-
ровало ее 5 мая, в Международ-
ный день защиты прав инвали-
дов. 

Председателем в итоге со-
брания учредителей избрана 
Розалия Уразметова. 

Розалия Асгатовна  окончи-
ла Пермский педагогический 
институт, работала учителем 
в школе г. Кунгура. Две дочери 
уже взрослые, третья, млад-
шая с синдромом Дауна, учит-
ся в школе. Вступила в ВОИ в 
2006 году. В октябре 2021 года 
прошла обучение по проек-
ту Пермской краевой органи-
зации ВОИ «Учусь быть успеш-
ным».

Для желающих  вступить в 
состав организации – информа-
цию и контакты найдете на стра-
нице «Кунгурская окружная ор-
ганизация ВОИ» в сети «ВКон-
такте».

ВЕСНА: 
НАЧАЛО

Кунгурская окружная орга-
низация только начинает свою 
деятельность, но с нашим уча-
стием было проведено уже три 
мероприятия.

Весной в ДК «Мечта» про-
шел совместный концерт де-
тей творческой студии «От-
крытая дверь» из Перми и де-
тей из коррекционной школы 
Кунгура. Наше общество стало 
мостиком, соединяющим два 
коллектива. Творческая сту-
дия показала театрализован-
ное представление по моти-
вам сказки «Буратино», дети из 
коррекционной школы высту-
пили с музыкальными номера-
ми. После концерта ребята ри-
совали на холстах. Мероприя-
тие завершилось танцами под 
музыку.

Члены организации посе-
тили конкурс «Мелодия чистой 
души» в Суксуне, где от нашего 
округа участвовали Затейки-
на Дарья и Уразметова Юлия. 
По результатам конкурса Даша 
получила диплом 3 степени, 
а Юля – почетную грамоту за 
участие. Конкурсанток так-
же сопровождала группа под-
держки из других членов орга-
низации. 

4 мая в библиотеке № 6 со-
стоялась встреча членов Кун-
гурского окружного общества 
инвалидов и начальника от-
дела опеки и попечительства 
Светланы Купиной. Мероприя-
тие прошло в рамках Между-
народного дня борьбы за пра-
ва инвалидов. На встрече Свет-
лана Сергеевна рассказала о 
порядке признания недееспо-
собности (или дееспособно-
сти) при достижении ребен-
ком 18 лет, а также ответила на 
вопросы присутствующих слу-
шателей. 

Розалия УРАЗМЕТОВА,
председатель Кунгурской 

окружной организации ВОИ

Розалия Уразметова

ВЕСТИ С МЕСТ 
КУНГУР
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ПОДЕЛИТЬСЯ
ПРОФЕССИОНАЛЫ

ДВЕ ДОЛЬКИ 
ОДНОГО ОРЕШКА

В красивой, удобной  и качественной обуви хочется ходить всем, в том числе людям 
с ограниченными возможностями. Чтобы её можно было легко надевать и снимать, 

комфортно выполнять повседневные действия 
Эту возможность предо-

ставляют людям с особыми по-
требностями супруги Акманае-
вы  – Наталья Геннадьевна и Ра-
дик Раифович, – которые чет-
верть века трудятся в «Перм-
ском филиале ФГУП «Москов-
ское протезно-ортопедическое 
предприятие» Минтруда Рос-
сии.

Наталья  конструирует мо-
дели обуви, а ее муж Радик – 
затяжчик обуви 6-го разряда – 
изготавливает ее. До этого они 
вместе трудились на  Пермской 
обувной фабрике, там и по-
знакомились, с тех пор вместе. 
Когда Радик Акманаев пришел 
учеником на обувную фабри-
ку, имея за плечами неполное 
среднее образование, профес-
сия обувщика ему сразу понра-
вилась: получается, из обычно-
го бесформенного куска кожи 
можно создавать произве-
дение искусства, которое бу-
дет радовать людей? И это ка-
залось  ему самым настоящим 
волшебством. Неумелые руки 
быстро стали сноровистыми, 
ловкими – раз-два, и на конвей-
ер летит очередной башмачок.  

Хотя всем, конечно, извест-
но, что красивой обуви в совет-
ское время на прилавках было 
мало, все гонялись за дефицит-
ным импортом. 

– Дело в том, что у нас 
были гостовские стандарты, 
от которых нельзя было от-
клониться ни вправо, ни вле-
во, – вступает в разговор Ната-
лья Геннадьевна. –  Когда я учи-

лась в техникуме и писала ди-
пломную работу, мне сдела-
ли замечание,  что по белому 
хрому нельзя, дескать, шить 
красными нитками. А почему 
нет? Вот так, наверное, и при-
шел закат советской экономи-
ки, не способной приноровить-
ся к веяниям нового времени. 
В 90-е началось засилье ки-
тайской обуви, где настоящие 
гостовские технологии не со-
блюдались, но обувь была де-
шевле и где-то даже симпа-
тичнее, моднее. Хотя по каче-
ству явно проигрывала. Однако 
когда у людей не хватало денег 
на хлеб, им приходилось эконо-
мить на одежде и обуви.  Вспо-
минаю своего отца: он был де-
ревенским пимокатом. Всем на 
заказ катал валенки, мягкие, 
удобные, красивые, которые по 
многу зим носили люди, вспоми-
ная его добрым словом. Папи-

ны валенки хранятся до сих пор. 
Так что у нас, выходит, насто-
ящая обувная династия!

В 90-е фабрика закрылась, 
нужно было решать, что делать 
дальше, где искать применение 
своим знаниям, силам, талан-
там и опыту. Мастер Пермско-

го филиала Тамара Николаевна 
Смирнова предложила Ради-
ку Раифовичу  занять вакансию 
обувщика. Он, конечно, знал, 
что работа на конвейере, кото-
рой занимался раньше, и руч-
ная работа, которую предстоя-

ло освоить, – совершенно раз-
ные вещи, но мастер решил по-
пробовать себя в новом амплуа.

– Когда делаю обувь, пред-
ставляю себе, кто ее будет но-
сить, – делится Радик Раифо-
вич. – Стараюсь сделать так, 
чтобы людям, у которых есть 

сложности, было удобно, чтобы 
обувь, сделанная мною, им нрави-
лась. Людям с физическими осо-
бенностями приходится не про-
сто в этой жизни, а если мы мо-
жем хоть чуть-чуть облегчить 
им ее, то должны это сделать. 

Наталья Геннадьевна, начи-
навшая обычным раскройщи-
ком обуви, стала модельером: 
ей всегда нравилось рисовать, 
что-то придумывать. 

– Модельером стала, ког-
да уже пришла в филиал. Перед 
этим училась на курсах в Мо-

скве, многое сама изучала, кол-
леги тоже помогали, в част-
ности Ксения Владимиров-
на Островская.  Кроме того, 
просматриваю журналы, там 
тоже могу идеи почерпнуть. 
В результате получилось не-
сколько каталогов, из кото-
рых наши клиенты могут зака-
зать себе в том числе и орто-
педические изделия. Кстати го-
воря, заказчик сейчас стал бо-
лее требовательным и просит 
изготовить более изящную ор-
топедическую обувь. И мы ча-
сто идем навстречу, работа-
ем индивидуально, изготавли-
ваем понравившуюся  модель 
обуви по фотографиям, кото-
рые приносят клиенты. Вооб-
ще мы постоянно находимся в 
поиске, придумываем новые мо-
дели, пополняя свои каталоги. 
В общем, работа у нас творче-
ская, интересная, скучать не-

когда. От всего сердца любим 
свою профессию и всегда с хо-
рошим настроением идем на 
работу. А иначе и быть не мо-
жет, потому что коллектив у 
нас очень хороший, дружный и 
профессиональный.

Вместе супруги Акманае-
вы вот уже 35 лет. Кто-то удив-
ляется: дома вместе, на работе 
вместе, дескать, не устаете ли 
друг от друга? Те в ответ только 
улыбаются – они счастливы, что 
судьба в свое время соединила 
их сердца. 

Им всегда есть о чем пого-
ворить, поспорить, подискути-
ровать. 

– К примеру, часто обсуж-
даем качество готового изде-
лия, сложности, с которыми 
пришлось столкнуться при из-
готовлении обуви, – подключа-
ется к разговору немногослов-

ный Радик Раифович. –  Это 
очень важный момент. Быва-
ет, что приходится объяснять 
клиентам, что не все, что они 
представляют в своей голо-
ве, может стать для них хо-
рошим, удобным вариантом. 
Для нас ведь главное – не на-
вредить, а помочь, подсказать 
и сделать качественно.

Одним словом, супругам Ак-
манаевым хорошо и на работе, 
и дома. Даже на кухне они всег-
да вместе кашеварят, а что ка-
сается, к примеру, борща, то он 
у хозяина даже вкуснее получа-
ется, и сама Наталья Геннадьев-
на это признает. Их двое сыно-
вей однажды выдали родите-
лям: «Вы у нас, как две дольки 
одного орешка!» Так оно и есть.

А еще несколько лет назад 
супруги Акманаевы  занялись 
пчеловодством. В их меню мед 
занимает важное место – около 
30 литров солнечного продукта 
за зиму уходит. Теперь понятно, 
откуда берутся у них силы, здо-
ровье, отличное настроение и 
вдохновение для работы! 

Супруги не боятся новых на-
чинаний: так, Радик Раифович с 
нуля построил в Кунгурском рай-
оне дом, соорудил беседку, да и 
с ульями опять же много хлопот. 
А когда Наталье Геннадьевне за-
хотелось вдруг самой выткать 
домашние половички, то за два 
выходных муж взял да и смасте-
рил для нее ткацкий станок!

Еще Наталья шьет, вяжет, 
сама водит автомобиль. Обо-
жает свою дачу. А после выход-
ных они вновь возвращаются к 
любимой работе.

Свой последний в интервью 
вопрос: «Вы счастливые люди?» 
я, наверное, могла бы не зада-
вать – это и так ясно! 

– Нам для полного счастья 
внуков не хватает, – добавля-
ют супруги Акманаевы. – Очень 
хотим, чтобы в доме зазвуча-
ли наконец-то детские голо-
са. Вот тогда мы будем самые 
счастливые, как дольки того 
орешка! 

Ирина ГИЛЁВА
Фото автора

‘‘...Стараюсь сделать так, чтобы людям, у которых 
есть сложности, было удобно, чтобы обувь, 
сделанная мною, им нравилась.

‘‘Мы постоянно находимся в поиске, 
придумываем новые модели, пополняя свои 
каталоги. В общем, работа у нас творческая, 
интересная, скучать некогда.

‘‘

ДОСТУПНЫЙ 
МИР

Ни для кого не секрет, что 
Интернет является неотъемле-
мой частью нашей жизни, ведь 
сейчас с помощью всемирной 
паутины мы можем делать абсо-
лютно все! Но наиболее значи-
мую роль глобальная сеть игра-
ет в судьбах людей с ограничен-
ными возможностями здоровья. 
Интернет для них – инструмент, 
который позволяет сделать мир 
доступным. Но как не потерять-
ся в этом огромном потоке ин-
формации, легко и быстро най-
ти то, что действительно важно?

Вашему вниманию пред-
ставляется моя подборка – топ 
трех полезных онлайн-ресурсов 
для маломобильных граждан 
нашей страны.

1) «Доступный мир» – жур-
нал о людях с равными возмож-
ностями. https://vk.com/away.
php?utf=1&to=https://dostmir...

«Доступный мир» – неком-
мерческое СМИ, которое созда-
ется журналистами с разными 
формами инвалидности. Кон-
цепция журнала заключается в 
том, чтобы донести до читателя 
то, какие права он имеет, а так-
же поднимает проблему толе-
рантного отношения к тем, кто 
требует чуть больше внимания 
и заботы.

Стоит отметить, что «Доступ-
ный мир» существует на волон-
терских принципах уже восемь 
лет. Помимо электронной, это 
СМИ, как и большинство других, 
имеет обычную, печатную вер-
сию – для тех, кто предпочитает 
традиционный, бумажный фор-
мат чтения.

2) информационно-практи-
ческий журнал «Жизнь с ДЦП. 
Проблемы и их решение». 
http://www.cplife.ru/

Единственное в России и 
СНГ СМИ, осуществляющее тес-
ный контакт и обратную связь с 
людьми, вовлеченными в сфе-
ру ДЦП: семьями, воспитываю-
щими детей с ДЦП, практику-
ющими врачами, педагогами и 
социальными работниками, об-
щественными фондами помо-
щи инвалидам и детям с ДЦП, 
организаторами и руководите-
лями специализированных ле-
чебных и реабилитационных уч-
реждений.

3) Социальная сеть «Соседи». 
https://ccdi.ru/board

Первая российская соци-
альная сеть «Соседи» – настоя-
щая находка для человека, чье 
общение осуществляется толь-
ко посредством интернета. Ее 
пользователями являются ис-
ключительно люди с ограничен-
ными возможностями здоровья, 
а это, на мой взгляд, значитель-
но упрощает поиск друзей, по-
скольку таким представителем 
общества сложнее найти того, с 
кем действительно будет инте-
ресно. 

Зарегистрированные поль-
зователи сайта могут вести свой 
блог на любую тему, тем са-
мым пробуя себя в журналисти-
ке. Также, платформа позволя-
ет найти работу, продать те или 
иные вещи, вступать в различ-
ные клубы по интересам и мно-
гое-многое другое. Яркий ди-
зайн сайта сразу привлекает 
внимание, а его простая нави-
гация поможет быстро найти 
все, что нужно, познакомиться с 
большим количеством интерес-
ных людей и попробовать себя в 
разных сферах деятельности.

Анна ЧУДИНОВА

От всего сердца любим свою профессию 
и всегда с хорошим настроением идём на 
работу. А иначе и быть не может, потому что 
коллектив у нас очень хороший, дружный и 
профессиональный.
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Учебные дисциплины преподают 
13 педагогов, 90% имеют первую и выс-
шую квалификационные категории. Вы-
пускники техникума-интерната стано-
вятся студентами Московского государ-
ственного гуманитарно-экономического 
факультета – это говорит о высоком ка-
честве образования и реабилитации ин-
валидов.

И первый вопрос к директору:
– Что толкает успешных людей, пе-

дагогов с высшей категорией работать с 
инвалидами? 

– Любовь к людям – это прежде все-
го. Наши педагоги проявляют великое 
терпение и понимание проблем каждого 
студента, здесь нужно отдавать душу 
и сердце. Здесь ты постоянно решаешь 
сложные проблемы, ставишь новые за-
дачи, связанные с особыми людьми. Без 
поддержки тех, кто рядом с тобой, не 
справиться. Не зря наш коллектив педа-
гогов и студентов называют большой и 
дружной семьей. Кроме педагогов, у нас в 
штате два дневных и два ночных воспи-
тателя, два психолога, врач, медсестры.

– Нина Георгиевна, как  вы оказались 
во главе коллектива?

– Я пришла работать в Кунгурский 
техникум-интернат для инвалидов на 
должность заместителя директора по 
учебной части в 2002 году. Было очень 
непростое время, когда все рушилось, не 
хватало кадров, были задержки с зарпла-
той. «Нина, зачем тебе это?» – спраши-
вала я себя. И отвечаю на этот вопрос 
уже 20 лет. Это ведь и просто, и сложно 
понять, что не зря живешь. Что благо-
даря твоим делам этот мир становит-
ся чуть-чуть лучше, чуть-чуть светлее, 
чуть-чуть добрее и справедливее. 

Ничего в этой жизни не бывает слу-
чайным. Я ведь по профессии учитель фи-
зики и математики. Это только, на пер-
вый взгляд, кажется, что все происходит 
хаотично, как броуновское движение. На 
самом деле в каждом столкновении двух 
частиц есть смысл, который может 
быть непонятным в первый момент, но 
который потом обязательно проявит-
ся. Судите сами. Моя первая педагогиче-
ская практика прошла в пермском сана-
тории «Подснежник», где проходили ре-
абилитацию и одновременно учились ре-
бята с ОВЗ.  В кунгурской школе №16, где 
я начинала работать учителем, мне до-
стался класс седьмого вида коррекции, 
с которым мы постигали азы матема-
тики и одновременно учились правиль-
но говорить, общаться со сверстниками 
и учителями. Работа с особыми детьми 
научила меня ставить конкретные цели 
и каждый раз, шаг за шагом, поднимать-

ся на ступеньку выше, а еще относиться 
к людям с инвалидностью так, как к лю-
бому другому человеку, щадить самолю-
бие и беречь душу.

– О чем болит душа у руководителя?
– В 2014 году мы получили лицензию 

на образовательные услуги для людей с 
ментальными особенностями. За один 
год и десять месяцев техникум-интер-
нат готовил профессиональных работ-
ников по профессиям «Садовник» и «Ра-
бочий зеленого хозяйства». Мы заклю-
чили договоры с тепличным хозяйством 
Кунгурского района на прохождение учеб-
ной и производственной практики. Ребя-
та на небольшом поле выращивали ово-
щи: картошку, морковь, лук – это было 
хорошим подспорьем для нас и реально 
удешевляло питание. Мы освоили новые 
профессии, выпустили 53 садовника. Это 
была победа всего коллектива. И все рух-
нуло.  Вступили в силу изменения в зако-
нодательстве о профессиональном об-
разовании. Теперь люди с ментальными 
особенностями должны получать про-
фессии в региональных учебных заведе-
ниях, а наш техникум-интернат имеет 
федеральный статус. С 2021 года людей с 
ментальными заболеваниями мы не при-
нимаем, а таких желающих много. И это 
наша боль. 

– Студенты не только учатся, но и по-
лучают реабилитацию, какую?

– Для студентов работают спор-
тивный и два тренажерных зала, сен-
сорная комната, кабинет эрготерапии, 
комната социально-бытовой реабили-

тации, кабинет лечебной физкультуры, 
отделение медицинской реабилитации, 
кабинет психологической разгрузки, а 
также в доступе библиотека с хорошим 
книжным фондом. На протяжении всего 
курса обу чения студенты проходят пси-
хологическую, педагогическую, социаль-
но-бытовую и медицинскую реабилита-
цию. Повседневное расписание студен-
тов – это не только лекции, семинары, 
тренировки. Это и оздоровительные се-
ансы массажа, физиопроцедуры, эрготе-
рапия – развитие мышц мелкой мото-
рики с помощью специальных тренаже-
ров. Квалифицированный медперсонал 
ежедневно проводит студентам физио-
процедуры с помощью специального вы-
сокотехнологичного оборудования. Не 
забыта и лечебная физкультура. Ее ве-
дет опытный тренер, используя гимна-
стические мячи, коврики, обручи и дру-
гой спортивный инвентарь. После такой 
комплексной реабилитации ребята до-
стигают своих вершин в спорте, в про-
фессии, во взаимоотношениях с други-
ми людьми. В подтверждение тому де-
сятки примеров, которые подкреплены 
спортивными кубками, грамотами и ме-
далями. По качеству реабилитационных 
услуг среди образовательных учрежде-
ний для инвалидов мы лучшие.

– Что на перспективу?
– В техникуме учатся ребята из 16 

регионов страны. Запрос на поступление 
к нам от инвалидов-колясочников рас-
тет с каждым годом. Студенты на ко-
лясках могут обучаться и жить только 

на первом этаже. Нам необходимо рас-
ширяться, нужны дополнительные пло-
щади. А еще думаем над увеличением пе-
речня образовательных услуг, нужно вво-
дить новые специальности, а также ли-
цензировать реабилитационную дея-
тельность. Но реабилитация не может 
быть полной без вхождения в социум, без 
внимания к нам со стороны обществен-
ных организаций. Мы заключили дого-
воры с Кунгурским городским архивом и 
Центром бухгалтерского учета для про-
хождения производственной практики и 
трудоустройства выпускников. Мы со-
трудничаем с заводом «Металлист» и 
благодарим его руководителей за оказа-
ние помощи нашим ребятам и педагогам.

Есть у нас и свои мечты. Студентам с 
заболеванием опорно-двигательного ап-
парата необходимы лечебные ванны, а 
еще лучше небольшой бассейн. Было бы 
здорово организовать сеансы иппотера-
пии – реабилитацию посредством адап-
тивной верховой езды на лошадях. По-
верьте, наши мечты – это не каприз, а 
ответ на вызов современных требова-
ний и конкуренции. Уверена, со временем 
наши идеи обязательно станут реально-
стью, правда, для этого придется прило-
жить немало усилий, так что покой нам 
только снится…

Вот на такой оптимистичной ноте мы 
расстались с директором техникума-
интерната Ниной Георгиевной Дьячен-
ко и пообещали приехать в Садоягод-
ное еще раз.

Надежда ИВАНОВА

ЦВЕТЫ И ПЛОДЫ 
САДОЯГОДНОГО

Начало  на  стр. 1

РАЗГОВОР С ОПТИМИСТАМИ
В ФКПОУ «Кунгурский техникум-интернат» Минтруда России сегодня обучаются 

96 студентов из 16 регионов России. С четырьмя из них мы побеседовали
Кириллу Наумову из Юго-

Камского 21 год, он учится на 
втором курсе по  специаль-
ности «Экономика и бухгал-
терский учет». Окончив здесь 
же отделение «Документаци-
онное обеспечение управле-
ния и архивоведение», пытал-

ся найти работу на HH.ru, но 
не вышло. Поэтому, чтобы не 
терять время, решил получить 
в техникуме-интернате еще 
одну специальность. 

– Наверное, с математи-
кой дружите, раз решили эко-
номику, бухучет изучать? – 

интересуюсь у Кирилла.
– Мне вообще-то в школе 

больше гуманитарные пред-
меты нравились: биология, 
история. Возможно, дело еще 
в преподавателе. Здесь нам 
преподает математику Ири-
на Михайловна Цыбина, и я 

стал больше понимать этот 
предмет. Интересно разби-
раться в экономике. Первая 
полученная специальность 
научила порядку в работе, на-
учила мыслить. Нина Алек-
сеевна Пихтовникова, кото-
рая преподает у нас бухучет, 

раздала буклетики по трудо-
устройству для инвалидов, я 
их внимательно изучил, воз-
можно, на каникулах попро-
бую что-то подыскать для 
себя в плане работы. 

Одно из увлечений Кирил-
ла – вышивка крестиком: он 
вышил уже несколько кар-
тин. Это занятие его успокаи-
вает, улучшает моторику, по-
могает убрать спастику рук. 
Правда, сейчас он вышивкой 
почти не занимается, уделяя 
серьезное внимание учебе. 
Нет даже времени, чтобы по-
читать любимых Пушкина и 
Лермонтова.  

Кирилл признается, что, 
когда учился в техникуме-ин-
тернате первый раз, дела с 
учебой шли не слишком бле-
стяще, нахватал много троек. 
Сейчас ему учиться очень нра-
вится, стал серьезнее, ответ-
ственнее. Понимает, что чем 
больше знаний получит, тем 
успешнее станет в жизни, най-
дет хорошую работу.  

На вопрос, о чем мечтает, 
он, не задумываясь, ответил:

– Мечтаю побывать в Ан-
глии. И, конечно, мечтаю о соз-
дании своей семьи.

Окончание  на  стр. 7

Кирилл Наумов Екатерина Кузнецова Радмир Хатмуллин Ирина Сергеева
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ЧУВСТВО СУДЬБЫ
Наталья Леонидовна Мелкова – заместитель директора по учебной работе  Кунгурского техникума-
интерната (официально: Федеральное казённое профессиональное образовательное учреждение 

«Кунгурский техникум-интернат» Министерства труда и социальной защиты РФ)
Наталия Леонидовна родилась и вы-

росла в Кунгуре. После 8 класса училась 
в Кунгурском педагогическом училище. 
Стала учителем начальных классов. В 1985 
году по распределению поехала работать 
в деревню Заспалово, в местную началь-
ную школу. Вышла замуж и переехала в 
старинное село Серга. Муж работал стар-
шим мастером Кунгурских электросетей. 
Родила двух дочерей. Все было хорошо.

Но Наталия Леонидовна, человек с ха-
рактером, в своем развитии не останови-
лась — она поступила на заочное отделе-
ние  Пермского государственного педаго-
гического университета. По окончании по-
лучила диплом преподавателя русского 
языка и литературы. Учила ребят средних 
и старших классов. Последние шесть лет в 
Серге работала заместителем директора 
школы по воспитательной работе.  

В 2010 году она вернулась в Кунгур. 
Нина Георгиевна Дьяченко, давняя зна-
комая, директор Кунгурского технику-
ма-интерната, предложила ей стать сво-
им заместителем по учебной работе.  На-
талия Леонидовна никогда не работала в 
сфере среднего профессионального об-
разования, поэтому не сразу дала ответ 
— сомневалась в своих возможностях. Но 
директор, сама по специальности пре-
подаватель физики и математики,  оце-
нивала кандидата по личностным каче-
ствам. Предложила съездить и посмо-
треть будущее место работы.

Когда Мелкова впервые сюда приеха-
ла, учебный корпус находился в состоя-
нии ремонта. Она еще никого не видела 
— ни ребят-инвалидов, ни будущих кол-
лег, но поняла, что должна согласиться. 
Такое бывает — чувство судьбы. Когда ре-
шение даже объяснить невозможно.

Конечно, сначала было трудно, по-
скольку школа и техникум — разные 
вещи.  Отличаются программы и тон-
кости преподавания, ведь здесь учат-
ся студенты с ограниченными физиче-
скими возможностями. Кроме основной 
работы, преподавала русский язык, ли-
тературу и культуру речи. Но в силу ад-
министративной занятости преподава-
ние пришлось оставить. Стала занимать-
ся только организацией и контролем об-
разовательного процесса, составлением 
учебных планов и расписания. Проведе-
нием методических и педагогических со-
ветов. Успеваемостью и посещаемостью.  

Конечно, приходится много работать 
и непосредственно со студентами. Сна-
чала она, как призналась, испытывала 

легкий страх. Боялась, что если студен-
ту станет плохо, саму откачивать придет-
ся.  Ведь раньше с инвалидами работать 
не приходилось.

– Я не знала, как действовать, – го-
ворит она, –  но ничего такого не прои-
зошло. Когда на линейке 1 сентября уви-
дела глаза студентов — добрые, жи-
вые, участливые, чувство неуверенно-
сти прошло. Со временем научилась бы-
стро собирать внутренние резервы и 
действовать по инструкции.    

Одни  приходят к ней за совета-
ми, другим надо просто выговориться. 
Треть им необходимо решить проблему 
— с теми же однокурсниками, связанную 
с недопониманием или конфликтом. По-
могает чем может. Словом и делом.  Слу-
чается, и о любви идет речь. Здесь сту-
денты от 17 до 45 лет. Находят друг друга. 
Каждый год свадьбы.  

Судьбы самые разные. Одна женщина 
училась — 17 лет до того летала стюардес-
сой на международных рейсах. Но заболе-
ла. Два года просидела дома, проплакала. 
Решилась,  приехала сюда, окончила тех-
никум, а потом поступила в Московский со-
циальный институт. И не одна она из вы-
пускников техникума поступила туда.

Однажды к Мелковой привели сту-
дента с очень серьезным заболеванием – 
он плохо ходил. Как правило, они хорошо 
знают свои болячки, порой лучше док-
тора. В период обострения   бывают раз-
дражительными.   «Почему занятия про-

пускаешь? Почему домашнее задания не 
выполняешь?» – начала задавать вопро-
сы.  Он попробовал отвечать. «Я ведь все 
понимаю», – сказала она. «Да что вы по-
нимаете?» – поднял он глаза. Это было 
похоже на момент истины. Как понять че-
ловека, молодого, красивого, обречен-
ного на прогрессирующее заболевание? 
Сложный вопрос. Выход один: найти об-
щий язык. Трудно, но можно и нужно.

У студентов недопонимания происхо-
дят и между собой, и с родителями. Один 
молодой человек редко звонил домой, ро-
дители обижались. Пришлось поговорить с 
ним. Потом второй раз. Объясняла ему, кто 
такие родители, что они сделали для него 
и каково им было.  Потом он пришел сам и 
сказал: «А вы знаете, Наталия Леонидовна, 
ближе мамы с папой действительно нет ни-
кого...» Он  изменился в лучшую сторону.

Это общение обогащало и саму Ната-
лию... Она стала более терпимой, начала 
глубже видеть и больше ценить здоровье 
и жизнь свои и своих близких.

В этом году в техникуме 12 колясочни-
ков. Условия доступности для них созда-
ны. Хотя основной учебный корпус был 
построен в 1931 году!  У студентов каждую 
неделю два академических часа в спор-
тивном зале, два – самостоятельных за-
нятий.  Тренажерные комнаты есть и в 
общежитии. Адаптированным спортом 
ребята заниматься любят. Они участвуют 
во всех паралимпийских соревновани-
ях, проходящих в крае. Есть библиотека, 

которую они постоянно посещают, чита-
ют детективы, любовные романы и исто-
рические книги. Каждую неделю — об-
зор политических событий под руковод-
ством преподавателя ОБЖ Сергея Влади-
мировича Осадчего, бывшего военного 
летчика. Выступления перед аудиторией 
помогают студентам преодолевать стра-
хи и комплексы. Ведь до этого у многих 
была только домашняя форма обучения.

Кроме того, педагогический коллектив 
создал такую атмосферу, что студентам по-
рой уезжать отсюда не хочется. Случает-
ся, даже домой не рвутся. Если педагогом 
приходит человек случайный, то позднее 
сам покидает техникум — чувствует, что не 
на месте он.  Доброта и любовь к людям не-
обходимы. Но и понимание ситуации тоже: 
если человек – инвалид, это не значит, что 
его надо жалеть. Он ограничен в своих фи-
зических возможностях, а во всем осталь-
ном равен другим и даже превосходит их.  
Более того, у них нужно учиться любить 
жизнь. Один студент-колясочник  встреча-
ет Наталию Леонидовну утром и спраши-
вает: «Как у вас дела?» Язык не поворачива-
ется пожаловаться на что-то. «А у тебя как?» 
– спрашивает она. «У меня все отлично!» – 
отвечает тот жизнерадостно.

– Студенты техникума-интерната 
отличаются от своих здоровых свер-
стников мудростью, – говорит она. – По-
тому что их духовное взросление прошло 
ускоренным темпом, порой в трагиче-
ском свете. Каждый из них — с уникаль-
ной биографией.  У каждого своя исто-
рия. Почти все прошли через боль, стра-
дания и печаль. Поэтому хочется, чтобы 
три года учебы остались для них яркими 
и теплыми воспоминаниями.

У самой Наталии Леонидовны дочери 
давно выросли. Старшая Ольга окончила 
автотранспортный колледж и Пермский 
политехнический университет по спе-
циальности «Государственное и муни-
ципальное управление».  Сегодня живет 
в Перми, работает менеджером в ком-
пании. Замужем. Внуку уже десять лет! 
Младшая Анастасия в Кунгуре – логопед, 
работает по специальности.

Когда-то здесь готовили агрономов 
и пчеловодов. Поселок с ароматным на-
званием Садоягодное будто создан для 
того, чтобы отдыхать, созерцать мир и 
наслаждаться жизнью. Но здесь трудят-
ся, учатся, болеют, выздоравливают, же-
нятся и мечтают о будущем.  Как и все 
люди — с верой в будущее.

Юрий АСЛАНЬЯН

РАЗГОВОР С ОПТИМИСТАМИ
Екатерине Кузнецовой 33 

года, она родом из города Пер-
воуральска Свердловской об-
ласти. Учится на втором курсе 
отделения «Документацион-
ное обеспечение управления и 
архивоведение». Она тоже счи-
тает себя больше гуманитари-
ем по складу ума и характера. В 
техникуме-интернате уже мно-
гому научилась: как работать 
с документами, как правильно 
их составлять. В будущем хоте-
ла бы работать в архиве, в отде-
ле кадров. Есть понимание, ка-
кими качествами должен обла-
дать специалист, работающий 
в этих областях:

– Он должен быть прежде 
всего доброжелательным, по-
тому что работает не толь-
ко с документами, но и с людь-
ми. Человеку нужно все спокой-
но и вежливо объяснить, попы-
таться по максимуму помочь. 
Очень важны усидчивость, ак-
куратность, понимание, что от 
тебя требуется. В техникуме-
интернате мне нравится от-
ношение преподавателей к сту-
дентам. И вообще здесь такая 
атмосфера, что по дому я со-
всем не скучаю. Хотя, когда по-
ступила, первую неделю было 
непонимание того, что я здесь 
делаю, зачем мне это надо. А по-
том появились друзья, подруги, 
все пошло своим чередом. Сами 

готовим мероприятия, читаем 
стихи, поем, танцуем, сценки 
делаем, каждую среду проводим 
политинформации. Участвую 
с первого курса в «Абилимпик-
се», и в этом году я заняла тре-
тье место, чем очень горжусь! 
А еще я люблю заниматься ме-
дитацией под соответствую-
щую музыку – так я настраи-
ваю себя на позитив. 

До поступления в техни-
кум-интернат Катя выучилась на 
оператора ЭВМ, но устроиться 
по специальности не смогла, си-
дела дома, хотя и понимала, что 
нужно идти дальше, развивать-
ся. Окончила курсы по маникю-
ру, пыталась работать, но поме-
шала аллергия. Три года училась 
в медицинском колледже, но 
окончить его не смогла по ряду 
причин. А потом узнала о Кун-
гурском техникуме-интернате и 
поступила сюда. Здесь ей абсо-
лютно комфортно. Девушка ве-
рит, что, окончив техникум, обя-
зательно сможет найти работу, 
самореализоваться, создать се-
мью. Ведь это самое главное в 
жизни каждого человека!  

Радмир Хатмуллин из Ре-
спублики Башкортостан учит-
ся в одной группе с Екатериной 
Кузнецовой. О техникуме-ин-
тернате узнал из подаренного 
кем-то буклета, когда проходил 
реабилитацию в санатории. Уз-
нал, что здесь можно бесплатно 

получить специальность, а вме-
сте с ней и путевку в жизнь. 

– Я понял, что это мое, – 
делится Радмир. – Мне нра-
вится работа с документа-
ми, нравится изучать законы. С 
такой специальностью можно 
найти себе применение во мно-
гих сферах. Очень хочу рабо-
тать! Хотя сейчас в основном 
уделяю внимание учебе, чтобы 
в будущем стать отличным 
специалистом. Вся моя жизнь 
впереди и не хочется ее про-
жить нахлебником, сидеть в 
четырех стенах. Хочу создать 
семью в будущем, обеспечи-
вать ее, жить полной жизнью.  

Радмир много читает, ин-
тересуется психологией, ком-
пьютерными программами. 
Ему очень нравится учиться, об-
щаться с друзьями, получать но-
вые знания. А еще ему очень хо-
чется помогать всем нуждаю-
щимся, к примеру, бездомным. 
Мечтает о создании в будущем 
благотворительного фонда: 

– Я начал задумываться об 
этом еще лет в десять. Смо-
трел на окружающий мир и ви-
дел, как трудно живется ин-
валидам, безработным. Наше 
общество не очень доброже-
лательно относится к таким 
людям. И тогда у меня появи-
лись такие мысли: нужно что-
то сделать такое, чтобы им 
жилось получше. 

Ирина Сергеева из Челя-

бинской области солидар-
на с Радмиром: ей тоже близ-
ка тема благотворительности. 
В прошлом году она побывала 
в Москве, в хосписе «Маяк», и 
это произвело на нее неизгла-
димое впечатление: «Каждому 
живущему на земле требуется 
рука помощи, а таким людям 
особенно». 

Ирина – сирота, она ни-
когда не знала своих родите-
лей. Какое-то время жила в 
приемной семье, но не сложи-
лось. В этой невысокой хруп-
кой девушке чувствуется, одна-
ко, стальной стержень: она зна-
ет, чего хочет. При этом думает 
не только о себе, но и о других 
людях, которым гораздо хуже, 
чем ей. 

После школы-интерната 
Ирина Сергеева поступила в 
техникум-интернат в Кунгуре 
на архивариуса. 

–  В группе у нас всего 10 че-
ловек, и нам уделяют много 
внимания. С первого курса я за-
нимаюсь вокалом, а еще тан-
цами. Недавно мы ездили в Кун-
гур, выступали в ДК «Мечта» 
с танцем «Ты сможешь все». Я 
также люблю рисовать, умею 
шить и вышивать. У меня очень 
много друзей, и мне здесь очень 
хорошо. Я не страдаю от свое-
го диагноза. Мне кажется, что 
мы, инвалиды, больше ценим 
жизнь, чем обычные люди. И 
наши преподаватели тоже го-

ворят: «Не смотрите на свои 
заболевания, идите вперед, вы 
все сможете». И мы следуем 
этим советам. 

Сейчас Ирина собирает до-
кументы для получения квар-
тиры, и она хочет получить ее 
именно в Кусе, где воспитыва-
лась. Потому что все воспита-
тели интерната для нее род-
ные люди – они не оставят без 
помощи. А на работу Ирина 
сможет устроиться и в библи-
отеку, и в главный архив, где 
летом будет проходить прак-
тику.  

– Мне очень важно полу-
чить специальность, – подчер-
кивает Ирина. – Тем более та-
кую специальность, как архи-
вариус. Мы помогаем хранить 
историю своей страны, ее 
важные моменты и события. 
Есть у меня и заветная мечта 
– совершить кругосветное пу-
тешествие. Побывать в раз-
ных странах и городах, посмо-
треть, как там живут люди, 
узнать их обычаи и традиции, 
попробовать разные блюда, за-
печатлеть это в фотографи-
ях. И показывать их потом де-
тям и внукам. 

Вот такие четыре истории, 
четыре разные судьбы. Общее 
у этих ребят одно: они – боль-
шие оптимисты. Мы желаем им 
счастья и удачи!

Ирина ГИЛЁВА

Начало  на  стр. 6
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ЧУСОВОЙ

И ПРАВА НУЖДАЮТСЯ В ЗАЩИТЕ
5 мая – Международный день защиты прав инвалидов. Эта дата для кого-то совсем 

не имеет значения, но есть среди нас такие люди, для кого она крайне важна – 
это люди с ограниченными возможностями 

В 1992 году нашлись в 17 
странах инициаторы и учреди-
ли такой день. Праздником в 
обычном понимании слова его 
не назовешь, проходит он серь-
езно, по-деловому.   В Черну-
шинской городской организа-
ции инвалидов с утра намети-
ли провести рейд по проверке 
доступности в профилактории 
ООО «Здоровье», ГБУЗ ПК «Чер-
нушинская районная больни-
ца» и магазине «Альянс», но за-
рядил такой дождь, да к тому 
же похолодало, что добрать-
ся до учреждения могли лишь 
единицы. По этой причине рейд 
перенесли на 12 мая.  Слово ак-
тивисты сдержали. В Чернуш-
ке есть примеры, когда благо-
даря им доступность объекта 
была обеспечена –  например, 
на автовокзале. Все здесь сде-
лано по уму.  Дело в другом – 
в районе нет ни одного низко-
польного автобуса, и проблема 
пока никак не решается, но ак-
тив не унывает, продолжает от-
стаивать свои права.

А 5 мая 2022 года в стенах го-
родского общества инвалидов 
прошел круглый стол по живо-
трепещущей теме – возможно-
сти трудоустройства лиц, у ко-
торых на руках имеются справ-
ки об  ограниченных возможно-
стях. На встречу пришли пред-
ставители прокуратуры, цен-
тра занятости населения, соц-
защиты, были и представите-
ли с предприятий, готовых хоть 
сейчас предоставить работу – у 
них есть открытые вакансии, о 

которых тут же было детально 
рассказано. В зале желающих 
пока не нашлось, но выслушали 
всех внимательно. 

С реального предложения 
начала свое выступление ру-
ководитель центра занятости 
Н. Г. Зацепурина. Она пустила 
по рядам бегунок, чтобы каж-
дый написал свои сведения о 
специальности и желание, кем 
бы он хотел работать. Отклик-
нулось меньше десятка чело-
век, а почему так мало, стало 
понятно по ходу разговора. За-

конодательство в России тако-
во, что человек, получающий 
пенсию, при трудоустройстве 
теряет социальные выплаты. 
Их было бы не жаль, если ра-
ботать на полную ставку, но 
не всем это по силам, поэтому 
приходится отказываться  от 
порой привлекательных рабо-
чих мест.

Директор ЦЗН внесла в вы-
ступление еще ряд конкрети-
ки – назвала  предприятия и уч-
реждения, в которые хоть се-
годня можно прийти и устро-

иться на работу, думаю, кто-то 
взял это себе на заметку. Так-
же можно обратиться в центр 
занятости и помочь себе по-
менять специальность, то есть 
обучиться другим професси-
ям. Это стало наиболее акту-
альным сейчас, когда появи-
лось такое понятие, как само-
занятость, появились и люди, 
сами для себя организующие 
небольшое дело, которое при-
носит доход.

Интересную информацию 
доложила присутствующим  
Е. О. Егорова, работник  соци-
альной службы.  Оказывает-
ся, в России уже в полную меру  
работает проект социально-
го контракта. Выступающая в 
деталях рассказала, как имен-
но он работает, для каких ка-
тегорий граждан, что нужно 
сделать, чтобы стать его участ-
ником. «Обращайтесь к нам, в 
службу, мы поможем», – подве-
ла черту докладчица.

Нашлись вопросы и для 
помощника прокурора, ведь 
жизнь гораздо многограннее, 
чем только рабочие места, и 
права надо защищать в любой 
ее сфере.

Так, за разговором пролете-
ло больше часа. Кто хотел, тот 
спрашивал, кто-то просто слу-
шал, равнодушных не было, 
разве что не все остались до-
вольны встречей. Но так всегда 
бывает, люди разные и взгляды 
на действительность у них тоже 
разные.

 Елена СЕКЛЕЦОВА 

ВЕСТИ С МЕСТ 
КИЗЕЛ

«ПАРЛАМЕНТСКИЙ ЧАС» В КИЗЕЛЕ  
Уже стало традицией  в Кизеловском городском обществе  ВОИ проводить встречи 
с представителями служб города, с которыми приходится сталкиваться инвалидам 

Эти встречи проводятся по инициати-
ве председателя общества Анны Степа-
новны Хазиевой. Обычно в мае, в рамках 
Международного дня защиты прав инва-
лидов. Вот и в этом году тоже –  4 и 5 мая в 
Кизеловском обществе инвалидов прошел  
«Парламентский час» в рамках Междуна-
родного дня защиты прав инвалидов. Тема 
встречи была актуальной: «Что ты сделал 
для того, чтобы нам жилось легче?»

На встречу были приглашены глава го-
родского округа Город Кизел Андрей Вик-
торович Родыгин; заместитель главы по со-
циальным вопросам Марина Юрьевна Гу-
бина; начальник отдела ТУ Минсоцразви-
тия в Кизеле  Елена Николаевна Возжен-
никова; руководитель клиентской службы 
ПФР в Кизеле Инна Геннадьевна Клыгина; 
начальник отдела культуры, спорта, туриз-
ма и молодежной политики администра-
ции Анастасия Николаевна Русинова; ди-
ректор МБУ «Дворец культуры» Елена Ана-
тольевна Довгун; главный специалист от-
дела назначения и осуществления страхо-
вых выплат застрахованным гражданам 
Пермского регионального отделения Фон-
да социального страхования Лейла Равиль-
евна Абдулина;  старший помощник проку-
рора г. Кизела, младший советник юсти-
ции Светлана Витальевна Семухина; пред-
ставитель Всероссийского добровольно-
го пожарного общества Елена Валерьевна 
Сажина; социальный педагог Кизеловско-
го политехнического техникума Екатерина 
Юрьевна Кутуева; заведующая терапевти-
ческой службой городской больницы Свет-
лана Владимировна Гулина; председатель  
Кизеловской городской думы Ринат Рауфо-
вич Гилязетдинов.

На встречу пришло много членов обще-
ства, были приглашены и члены общества 
слепых.

 Встречу открыла Анна Хазиева – пред-
седатель общества инвалидов,  она позна-
комила присутствующих о положении дел 
в обществе.

Каждый пришедший (а пришли на 
встречу все приглашенные) рассказал при-
сутствующим о проделанной работе (по 

своему ведомству) за прошедший 2021 год.
Марина Губина обозначила ближай-

шие планы по созданию в городе доступ-
ной среды, также в планах администрации 
привести в нормативное состояние поме-
щение, где находится Кизеловское город-
ское общество ВОИ.

Главный специалист ФСС Лейла Абду-
лина рассказала об услугах, которые пре-
доставляет их организация – это условия и 
порядок оформления путевок в реабили-
тационные центры.

Старший помощник прокурора города 
Светлана Семухина отметила сотрудниче-
ство с обществом инвалидов, рассказала о 
том, что проводятся совместные проверки. 
Последняя совместная проверка была про-
ведена в Рудничном детском доме.

Социальный педагог политехникума 
Екатерина Кутуева рассказала о том, что 
членами общества проводятся уроки до-
броты, которые стали уже традицией. 

Все приглашенные поделились ин-
формацией о том, что было сделано, и 
познакомили с новинками в сфере своей 
деятельности. Было задано очень много 
вопросов от членов общества, на кото-
рые получены грамотные и профессио-
нальные ответы. Очень много вопросов 
было задано главе города Андрею Викто-

ровичу Родыгину, на которые также все 
получили ответы.

Итоги встречи подвели Анна Хазиева и 
глава городского округа Город Кизел Ан-
дрей Родыгин. По итогам встречи приш-
ли к соглашению создать Координацион-
ный совет при администрации, на котором 
обсуждать проблемы инвалидов, а также 
рассказывать о результатах проделанной 
работы.

 Такие встречи очень нужны и полезны.
 А 5 мая командой, состоявшей из чле-

нов общества инвалидов, представите-
ля администрации и представителя Все-
российского добровольного пожарного 
общества было проведено обследование 
доступности  здания, где расположено ТУ 
Минсоцразвития в Кизеле по адресу: г. Ки-
зел, ул. Советская, 30.

По результатам проверки были выявле-
ны незначительные нарушения.

Обследование проходило в друже-
ственной атмосфере. Начальник отдела  
Елена Возженникова поблагодарила ко-
миссию и пообещала принять к сведению  
и устранить все замечания.

  Анна ХАЗИЕВА, 
председатель 
Кизеловской 

организации   ВОИ

НЕЗАБЫВАЕМАЯ 
ВСТРЕЧА

В городской организации 
ВОИ г. Чусового 5 мая прове-
ли мероприятие, посвящен-
ное Дню Победы и Всероссий-
скому дню защиты прав инва-
лидов. 

В дружеской и теплой об-
становке создали уют для при-
глашенных членов ВОИ, гостей 
и торжественно поздравили с 
Днем Победы участницу Вели-
кой Отечественной вой ны Бо-
яршинову Лидию Алексеев-
ну, вручая ей букеты цветов, 
подарки и пожелания здоро-
вья на долгие годы. Очень тро-
гательны были поздравления 
председателя ветеранской ор-
ганизации Журавлевой Зина-
иды Михайловны, председа-
теля ВОИ Пивоварова Алексея 
Юрьевича, председателей кра-
евых и местных профсо юзов 
железной дороги.

Плавно перешли к поздрав-
лениям с праздником защиты 
прав инвалидов. Сошлись на 
мнении, что с доступной сре-
дой для инвалидов дела в го-
роде решаются, но хотелось 
бы, конечно, большего! Про-
блемы есть! Рассказали о твор-
ческих успехах людей с инва-
лидностью, о спорте, равных 
возможностях членов ВОИ во 
главе с председателем Алексе-
ем Юрьевичем Пивоваровым, 
способным личным примером 
мотивировать и принимать 
участие в фестивалях, конкур-
сах, соревнованиях.

А следующей ступенькой 
мероприятия стал инклюзив-
ный концерт детей под руко-
водством талантливого пре-
подавателя музыкальной шко-
лы Ларисы Копейкиной.  Очень 
ярко приветствовали каждого 
выступающего и от общества 
инвалидов, им вручались по-
дарки.

Получив взаимные положи-
тельные эмоции, мы еще долго 
общались.

Радуга нашей жизни еще 
впереди! До новых встреч!

И ВНОВЬ 
СТУПЕНЬКА 
ДОСТИЖЕНИЙ

У нас  в городе давно из-
вестны два коллектива орга-
низации Всероссийского об-
щества слепых, где председа-
тель Соболев Валерий Бори-
сович. Это танцевальный кол-
лектив «Грация» – руководи-
тель Кокшарова Анна Никола-
евна и хор «Надежда» – руко-
водитель Глазунова Надежда 
Алексеевна. В коллективах за-
нимаются люди с ограничен-
ными возможностями и во-
лонтеры. 

В Перми проходил краевой 
конкурс «Музыкальная пали-
тра». Коллектив «Грация» вы-
ступил с двумя танцами – по-
лонез и «Фигурный». Жюри 
поставило коллективу высший 
балл и присвоило звание ла-
уреата I степени. Эмоции пе-
реполняли! А через две неде-
ли снова в Пермь, на фести-
валь народного пения и тан-
цев «Уральские просторы». 
Коллектив «Грация» выступал 
с двумя новыми танцами – это 
«Сударушка» и «Смуглянка». 
Выступили на бис и стали ла-
уреатами II степени, получили 
подарки.

Хор «Надежда» представил 
песни «Колокола» и «По севе-
ру, по вольному» – и все с под-
танцовкой. Стали лауреатами 
I степени. 

Танцевальному коллекти-
ву «Грация» осенью исполни-
лось 10 лет со дня основания. 
Скоро коллектив примет уча-
стие в соревнованиях танце-
вальных инклюзивных танцев 
в г. Москве. Есть надежда и там 
выступить достойно за наш го-
род. 

Лидия БЛИНОВА, 
член общества ВОИ
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НОВЫЕ ПРАВИЛА ПРИЗНАНИЯ 
ЛИЦА ИНВАЛИДОМ

С 1 июля 2022 года вступают в силу  новые Правила признания лица инвалидом. 
Они утверждены Постановлением Правительства РФ от 05.04.2022 г. № 588

До 1 июля 2022 года продолжает дей-
ствовать Временный порядок призна-
ния лица инвалидом, утвержденный 
Постановлением Правительства РФ от 
16.10.2020 № 1697 (далее – Временный 
порядок), согласно которому процеду-
ре продления инвалидности подлежат 
граждане, у которых срок переосвиде-
тельствования наступает до 01.07.2022.

Соответственно, с 01.07.2022 г. прекра-
щают действие  Порядок и условия при-
знания лица инвалидом, утвержденные   
Постановлением Правительства РФ от 
20.02.2006 г. № 95, и Временный порядок 
№ 1697.

Рассмотрим основные изменения в 
порядке признания лица инвалидом и  
порядке прохождения переосвидетель-
ствования.

Первым новшеством является то, что 
теперь пройти медико-социальную экс-
пертизу (МСЭ) возможно только по на-
правлению медицинской организации.  
Направить на МСЭ может как бюджетная, 
так и частная медицинская организация.
То есть теперь органы, осуществляющие 
пенсионное обеспечение либо социаль-
ную защиту населения,  не могут направ-
лять человека для прохождения МСЭ.

В случае отказа медицинской органи-
зации в направлении гражданина на ме-
дико-социальную экспертизу ему выдает-
ся заключение врачебной комиссии соот-
ветствующей медицинской организации, 
и гражданин (его законный или уполномо-
ченный представитель) вправе подать жа-
лобу на такое решение медицинской орга-
низации 

   в орган, осуществляющий в отно-
шении указанной медицинской организа-
ции функции учредителя (чаще всего это 
Министерство здравоохранения Пермско-
го края;  информация об учредителях ме-
дицинской организации должна быть раз-
мещена на информационных стендах);

   в территориальный орган Феде-
ральной службы по надзору в сфере здра-
воохранения, если медицинская органи-
зация относится к государственной, муни-
ципальной и частной системам здравоох-
ранения на территории субъекта Россий-
ской Федерации (Управление Федеральной 
службы по надзору в сфере здравоохране-
ния и социального развития по Пермскому 
краю, г. Пермь, ул. Петропавловская, 111);

   в Федеральную службу по надзо-
ру в сфере здравоохранения, если меди-
цинская организация относится к системе 
здравоохранения федерального уровня.

Для медицинской организации уста-
новлен срок на направление человека для 
прохождения МСЭ – 30 рабочих дней со 
дня принятия решения о подготовке на-
правления на МСЭ. Если при принятии ре-
шения о подготовке направления на МСЭ 
будет установлено, что необходимы до-
полнительные исследования и анализы, 
человеку должно быть выдано уведомле-
ние с указанием расписания приема  со-
ответствующих врачей-специалистов. К 
сожалению, новые Правила признания 
лица инвалидом предусматривают только 
электронную форму такого уведомления. 

Необходимо получение направления 
для прохождения МСЭ в целях:

   установления группы инвалидно-
сти;

   установления категории «ребенок-
инвалид»;

   установления причин инвалидно-
сти;

   установления времени наступления 
инвалидности;

   установления срока инвалидности;
   определения степени утраты про-

фессиональной трудоспособности в про-
центах;

   определения стойкой утраты трудо-
способности сотрудника органов внутрен-
них дел Российской Федерации, сотруд-
ника органов принудительного исполне-
ния Российской Федерации, лица, прохо-
дящего службу в войсках национальной 
гвардии Российской Федерации и имею-
щего специальное звание полиции;

   определения нуждаемости по со-
стоянию здоровья в постоянном посто-
роннем уходе (помощи, надзоре) отца, 
матери, жены, родного брата, родной се-

стры, дедушки, бабушки или усыновите-
ля гражданина, призываемого на военную 
службу (военнослужащего, проходящего 
военную службу по контракту) и на воен-
ную службу по мобилизации;

   определения нуждаемости по со-
стоянию здоровья в постоянном посторон-
нем уходе (помощи, надзоре) отца, матери, 
родного брата, родной сестры, дедушки, 
бабушки или усыновителя государственно-
го гражданского служащего, подлежащего 
назначению на иную должность граждан-
ской службы в порядке ротации;

   разработки индивидуальной про-
граммы реабилитации или абилитации 
инвалида (ребенка-инвалида);

   разработки программы реабилита-
ции лица, пострадавшего в результате не-
счастного случая на производстве и про-
фессионального заболевания.

Не требуется получение направления 
для прохождения МСЭ в целях:

   определения причины смерти ин-
валида, а также лица, пострадавшего в ре-
зультате несчастного случая на производ-
стве, профессионального заболевания, ка-
тастрофы на Чернобыльской АЭС и дру-
гих радиационных или техногенных ката-
строф либо в результате ранения, контузии, 
увечья или заболевания, полученных в пе-
риод прохождения военной службы, в слу-
чаях, когда законодательством РФ предус-
матривается предоставление семье умер-
шего мер социальной поддержки;

   выдачи дубликата справки, под-
тверждающей факт установления инва-
лидности, степени утраты профессио-
нальной трудоспособности в процентах;

   выдачи новой справки, подтверж-
дающей факт установления инвалидно-
сти, в случае изменения фамилии, имени, 
отчества, даты рождения гражданина;

   иных целях, установленных законо-
дательством РФ;

   при необходимости внесения ис-
правлений в ИПРА в связи с изменением 
персональных, антропометрических дан-
ных инвалида (ребенка-инвалида), уточ-
нением характеристик ранее рекомендо-
ванных видов реабилитационных и (или) 
абилитационных мероприятий, техниче-
ских средств реабилитации и услуг, а так-
же в целях устранения технических оши-
бок (описка, опечатка, грамматическая 
или арифметическая ошибка либо подоб-
ная ошибка);

   при необходимости включения в 
ИПРА ребенка-инвалида рекомендаций 
о товарах и услугах, предназначенных 
для социальной адаптации и интеграции 
в общество детей-инвалидов, на приоб-
ретение которых направляются средства 
(часть средств) материнского (семейного) 
капитала.

В случаях, когда получение направления 
не требуется, гражданин (его законный или 
уполномоченный представитель) подает в 
бюро по месту жительства (месту пребыва-
ния, фактического проживания) заявление 
о проведении медико-социальной экспер-
тизы на бумажном носителе или через лич-
ный кабинет единого портала в форме элек-
тронного документа с выбором конкретной 
даты и времени проведения медико-соци-
альной экспертизы из предложенных вари-
антов при условии завершения граждани-
ном (его законным или уполномоченным 
представителем) прохождения процедуры 
регистрации в единой системе идентифи-
кации и аутентификации.

Вторым серьезным новшеством новых 
Правил признания лица инвалидом явля-
ется то, что теперь человек при подготов-
ке направления на МСЭ может выбирать  
форму проведения МСЭ.

МСЭ  проводится в бюро 
   без личного присутствия граждани-

на, 
   с личным присутствием граждани-

на, в том числе с выездом к гражданину по 
месту его нахождения 

   дистанционно с применением ин-
формационно-коммуникационных тех-
нологий.

  Медико-социальная экспертиза без 
личного присутствия гражданина прово-
дится путем изучения представленных до-

кументов, анализа имеющихся в направ-
лении на медико-социальную эксперти-
зу данных о состоянии здоровья гражда-
нина, отражающих степень нарушения 
функций органов и систем организма, со-
стояние компенсаторных возможностей 
организма, сведений о результатах про-
веденных реабилитационных или абили-
тационных мероприятий, сведений о ре-
зультатах медицинских обследований, не-
обходимых для получения клинико-функ-
циональных данных в зависимости от за-
болевания в целях проведения медико-
социальной экспертизы. 

При осуществлении МСЭ без лично-
го присутствия гражданина опрос, ос-
мотр и обследование гражданина спе-
циалистами бюро (главного бюро, Феде-
рального бюро) не проводятся. МСЭ без 
личного присутствия гражданина прово-
дится бюро без доступа к персональным 
данным гражданина и его законного или 
уполномоченного представителя вне за-
висимости от места проживания (нахож-
дения) гражданина.

В случае если в ходе проведения МСЭ 
без личного присутствия бюро принима-
ется решение о проведении МСЭ с личным 
присутствием гражданина, его докумен-
ты направляются в бюро по месту житель-
ства (месту пребывания, месту фактиче-
ского проживания) гражданина, где про-
водится медико-социальная экспертиза с 
личным присутствием гражданина. МСЭ с 
личным присутствием гражданина прово-
дится по решению бюро в случаях:

   наличия в направлении на МСЭ све-
дений о соответствующем предпочтении 
гражданина (его законного или уполно-
моченного представителя);

   указания гражданином (его закон-
ным или уполномоченным представите-
лем) соответствующего предпочтения в 
заявлении о проведении МСЭ или в за-
явлении об обжаловании решения бюро 
(главного бюро);

   невозможности удостовериться в 
полноте и достоверности сведений, содер-
жащихся в представленных документах;

   выявления несоответствий между 
данными исследований и заключениями 
специалистов, направляющих граждани-
на на МСЭ, о степени выраженности стой-
ких нарушений функций организма, обу-
словленных заболеваниями, последстви-
ями травм и дефектами;

   необходимости обследования граж-
данина с применением специального диа-
гностического оборудования, специальных 
медико-социальных экспертных методик и 
технологий для уточнения структуры и сте-
пени выраженности ограничений жизнеде-
ятельности, функциональных нарушений, 
реабилитационного потенциала;

   если целью МСЭ гражданина, ранее 
признанного инвалидом, является разра-
ботка индивидуальной программы реа-
билитации или абилитации инвалида (ре-
бенка-инвалида), за исключением случаев 
необходимости изменения персональных 
данных инвалида (ребенка-инвалида) и 
устранения технических ошибок (описок, 
опечаток, грамматических или арифмети-
ческих ошибок либо подобных ошибок);

   если гражданин является получа-
телем социальных услуг в организации со-
циального обслуживания, оказывающей 
социальные услуги в стационарной форме 
социального обслуживания.

  Медико-социальная экспертиза с 
личным присутствием гражданина прово-
дится путем опроса, осмотра и обследова-
ния гражданина специалистами бюро при 
необходимости с использованием специ-
ального диагностического оборудования, 
изучения представленных документов, 
анализа имеющихся в направлении на ме-
дико-социальную экспертизу данных о со-
стоянии здоровья гражданина, отражаю-
щих степень нарушения функций органов 
и систем организма, состояние компенса-
торных возможностей организма, сведе-
ний о результатах проведенных реабили-
тационных или абилитационных меропри-
ятий, сведений о результатах медицинских 
обследований, необходимых для получе-
ния клинико-функциональных данных в 
зависимости от заболевания в целях про-
ведения медико-социальной экспертизы.

Медико-социальная экспертиза с лич-
ным присутствием гражданина проводится:

   в бюро при явке гражданина в 
бюро;

   по месту нахождения граждани-
на, если он не может явиться в бюро  по 
состоянию здоровья, что подтверждает-
ся заключением врачебной комиссии ме-
дицинской организации. МСЭ по месту на-
хождения гражданина осуществляется 
посредством выезда специалистов бюро;

   по месту нахождения граждани-
на в организации социального обслужи-
вания, оказывающей социальные услуги в 
стационарной форме социального обслу-
живания;

   по месту нахождения гражданина 
в исправительном учреждении, где граж-
данин отбывает наказание;

   по месту нахождения гражданина в 
медицинской организации, оказывающей 
гражданину медицинскую помощь в ста-
ционарных условиях.

  Медико-социальная экспертиза 
дистанционно с применением информа-
ционно-коммуникационных технологий 
проводится посредством использования 
информационных технологий, обеспечи-
вающих дистанционное взаимодействие 
между собой специалистов бюро, глав-
ного бюро, Федерального бюро, а также 
взаимодействие специалистов главно-
го бюро, Федерального бюро с гражда-
нином (его законным или уполномочен-
ным представителем), в том числе посред-
ством единого портала (при наличии тех-
нической возможности и технической го-
товности единого портала), с докумен-
тированием совершаемых ими действий 
при взаимодействии.

Медико-социальная экспертиза дис-
танционно с применением информацион-
но-коммуникационных технологий про-
водится:

   в случае обжалования граждани-
ном (его законным или уполномоченным 
представителем) решения бюро в главное 
бюро, главного бюро в Федеральное бюро 
по его желанию о проведении медико-со-
циальной экспертизы по обжалованию 
дистанционно с применением информа-
ционно-коммуникационных технологий, 
указанному в заявлении об обжаловании 
решения бюро (главного бюро);

   при осуществлении главным бюро, 
Федеральным бюро контроля за решени-
ями, принятыми бюро, главными бюро со-
ответственно;

   для дачи главным бюро (Федераль-
ным бюро) консультации бюро (главно-
му бюро) по направлению бюро (главного 
бюро) в рамках программы дополнитель-
ного обследования.

Гражданин, находящийся на лечении 
в стационаре в связи с операцией по ампу-
тации (реампутации) конечности (конечно-
стей) и нуждающийся в первичном проте-
зировании, направляется на МСЭ в соответ-
ствии с решением врачебной комиссии этой 
медицинской организации в течение 3 ра-
бочих дней после проведения операции.

Гражданин, признанный нуждающим-
ся в оказании паллиативной медицинской 
помощи, направляется на МСЭ в соответ-
ствии с решением врачебной комиссии 
медицинской организации в течение од-
ного рабочего дня со дня получения ре-
зультатов медицинских обследований, не-
обходимых для получения клинико-функ-
циональных данных в зависимости от за-
болевания в целях проведения медико-
социальной экспертизы.

Медико-социальная экспертиза граж-
данина, находящегося на лечении в стаци-
онаре в связи с операцией по ампутации 
(реампутации) конечности (конечностей),  а 
также гражданина, признанного нуждаю-
щимся в оказании паллиативной медицин-
ской помощи, проводится в срок, не превы-
шающий 3 рабочих дней со дня поступле-
ния в бюро направления на медико-соци-
альную экспертизу.

Таким образом, основными изменения-
ми в новых Правилах признания лица инва-
лидом являются направление для прохож-
дения МСЭ только медицинскими органи-
зациями, а также то, что присутствовать или 
нет при проведения МСЭ выбирает сам че-
ловек (за исключением случаев, когда его 
личное присутствие необходимо). 

Полный текст Постановления Правительства РФ от 05.04.2022 г. № 588 «О признании лица инвалидом» 
(вместе с Правилами признания лица инвалидом) приведен на сайте газеты «Здравствуй!», https://www.hello-perm.ru
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О СПОРТ, 

ТЫ – ЖИЗНЬ!
СУДЬБЫ ЛЮДСКИЕ

ЖИВАЯ ВОДА
    Вода оказалась для бывшего моряка источником беды. А потом – живой водой, 

возвращающей к жизни, стал новус — морской бильярд

 В тот день после трудовой 
смены  ребята пошли искупать-
ся. Егор нырнул. К слову, Обь – 
вторая по глубине российская 
река. Внезапная вспышка боли. 
Но сознание не угасло – он сам 
доплыл до берега. А дальше ско-
рая, операционная, реанима-
ция. Травма ныряльщика счи-
тается одной из самых тяжелых. 
Перелом шейного отдела по-
звоночника – это полный пара-
лич тела и дыхательной муску-
латуры. Выживают после такой 
травмы лишь 30-40% постра-
давших. В какой  процент попа-
дет Егор – не знал никто. Было 
ему тогда 34 года – пик жизнен-
ных сил. Год назад он устроил-
ся монтажником на нефтяную 
скважину  Сургута. Работал вах-
товым методом. После оконча-
ния Пермского химико-техно-
логического техникума отслу-
жил в морфлоте, потом рабо-
тал. Сначала – по специально-
сти – электриком, потом занял-
ся оконным бизнесом, но доход 
был нестабильный. А у него се-
мья, подрастает сын. 

…За первой операцией по-
следовала вторая. Однаж-
ды Егор  открыл глаза и увидел 
маму. Мама прилетела из Перми 
на два дня. Но говорить не дава-
ла трахеостома – трубка в горле, 
без которой он не мог дышать. 
Выход нашли: Егор тыкал в бук-
вы детской азбуки. Так и обща-
лись мама с сыном. Шесть меся-
цев Егор пролежал в реанима-
ции, опутанный проводами дат-
чиков, катетерами и трубками. 

«О чем думал? – переспра-
шивает собеседник. – Чаще все-
го думал о сыне. Очень хотелось 
его увидеть». 

Пожалуй, это и удержало 
Егора по эту сторону бытия. Ког-
да стало понятно, что «костля-
вая с косой» прошла мимо, Его-
ра передали на руки маме. По-
сле трудных переговоров с 
Аэрофлотом бюрократические 
заслоны были сняты, и на борт 
пассажирского самолета, следо-
вавшего курсом Сургут–Пермь, 
внесли носилки с лежачим  пас-
сажиром. Из аэропорта его до-
ставили прямиком в нейрохи-
рургию. Через несколько недель, 
снова уложенного на носилки, 
но уже без трахеостомы Егора 
Алимова отправили домой – не 
к жене – к маме с сестрой, в ми-
крорайон Водники. Будущее ри-
совалось в виде большого зна-
ка вопроса. Но для меланхолии 
времени не было. Егор  пони-
мал: упущенное время – это по-
терянные возможности для вос-
становления утраченных функ-

ций. Все оставшиеся силы были 
брошены на физическую реаби-
литацию – в специализирован-
ном отделении и дома с прихо-
дящим реабилитологом. 

До травмы Егор не жалел 
времени на спорт – занимал-
ся дзюдо, немного не дотянув 
до КМС, по субботам гонял мяч 
с ребятами своей футбольной 
команды. Теперь были трени-
ровки иного рода, а цена дости-
жений несравнимо выше. Через 
8 месяцев Егор научился сидеть, 
спустя еще несколько месяцев – 
пересаживаться с пола на коля-
ску. Через 3 года наступила стаг-
нация, и Егор понял: реабили-
тация себя исчерпала. Нужны 
были новые цели. Таким указа-
телем на перепутье стала встре-
ча с президентом федерации 
новуса Игорем Андреевым. 

Морская тема вернулась. 
За шесть лет  морской бильярд  
стал  образом жизни Егора. Это 
поездки, общение, встречи и 
знакомства. Это способ саморе-
ализации. В случае Егора новус 
оказался самым приемлемым 
вариантом физической и соци-
альной реабилитации.  

БОЛЬШЕ ЧЕМ 
ПРОСТО ИГРА

– Новус дал мне цель и дви-
жение, – поясняет собеседник. 
– Даже зрение улучшилось. От 
того, что много читал, оно ста-
ло падать. Теперь очки не нужны.

Экзотической для глубинной 
России игре скоро исполнится, 
однако, сто лет. Первыми ею за-
разились от заморских моряков 
латыши, потом их прибалтий-
ские соседи. Медленно и торже-
ственно новус дошел до север-
ной столицы, где на протяже-
нии 23 лет занимает устойчивую 
нишу. Следом подтянулась Мо-
сква. Последние 5-6 лет распро-
стерли ему объятия Урал и Си-
бирь. Шествие новуса по миру 
продолжается. А с 2008 года он 
прибавил солидности, обретя 
международную федерацию.

   Несмотря на скромную тех-
ническую оснащенность, игра 
зрелищна и азартна. И еще – 
очень демократична. Ее участ-
ники могут быть любого возрас-
та, пола, роста (высота стола ре-
гулируется), состояния здоровья 
и материального положения. 
Правила игры не сложнее, чем 
в обычном бильярде. Стол раз-
мером метр на метр натирают 
кислотой – для лучшего сколь-
жения. Вместо шаров – шайба 
и 8 фишек – красные и черные. 
Цель: с помощью шайбы загнать 

фишки в лузы. По шайбе бьют 
кием с борта. Постановка рук, 
как в обычном бильярде. Можно 
играть вдвоем и вчетвером. Если 
шайба вылетает за пределы сто-
ла – полагается  штрафной удар 
– с центра стола. Показатель ма-
стерства – суметь выбить «бал-
кон» – фишку, застрявшую по-
зади лузы. Польза новуса несо-
мненна. Он тренирует глазомер, 
улучшает координацию движе-
ний, учит концентрации внима-
ния, развивает воображение и 
– здесь полагаются фанфары – 
успокаивает нервную систему!

Дебют начинающего игрока 
Алимова оказался крайне уда-
чен: первое место в турнире Ин-
дустриального ОИ. В состяза-
нии на базе Свердловского ОИ – 
снова победа. Волна турнирно-
го азарта вынесла Егора за пре-
делы края: Питер, Московская 
область, Удмуртия – локальные 
точки бильярдных сражений. 

– В Питер съезжаются са-
мые сильные игроки Прибалти-
ки, – поясняет собеседник. – Я 
был на этих турнирах несколь-
ко раз. Не столько для участия, 
сколько для мастер-класса.

На турниры в Подмосковье и 
Удмуртию Егор выезжает регу-
лярно, обычно по два раза в год. 
С пустыми руками, как правило, 
не возвращается. О чем свиде-
тельствуют ряды кубков и увеси-
стая коллекция медалей. С по-
следнего турнира из Зеленогра-
да они с Сергеем Екименко – в ко-
мандном зачете – привезли сере-
бро. Кстати, Сергея в новус при-
вел Егор. Сегодня они делят при-
зовые места на двоих. В Зелено-
граде в индивидуальном зачете, 
в смешанной категории (в борь-
бе со здоровыми игроками) Егор 
занял 8-е место. Восьмой в стра-
не – это дорогого стоит. Чтобы 
обойти соперника, имеющего 
физическое преимущество, Его-
ру приходится быть на несколь-
ко голов выше в мастерстве. При 
том, что он играет сидя – это ус-
ложняет задачу. Не говоря уже о 
парализованных пальцах. 

А прошлогодний турнир в 
Яган-Докья, что в Удмуртии, стал 
для него и вовсе триумфаль-
ным – золото в смешанной ка-
тегории! В парном зачете в ка-
тегории инвалидов они с Серге-
ем взяли бронзу. В недавнем вы-
ездном турнире в Можгу (тоже 
Удмуртия) Егор опять стал по-
бедителем. О себе собеседник 
скромно говорит, что входит в 
двадцатку лучших в стране. Од-
нако последние его спортивные 
результаты указывают – его ме-
стоположение на самой верши-

не рейтинговой пирамиды. Пан-
демия и здесь внесла свои кор-
рективы.

– Теперь мы играем по зуму 
– каждое воскресенье. В про-
шлой игре было 9 участников из 
разных городов: Москва, Питер, 
Новосибирск, Рязань, пригород  
Лондона…

ОПЫТ 
ПРЕОДОЛЕНИЯ
Егор живет один во взятой 

в ипотеку квартире и ничто не 
мешает ему всецело отдать-
ся игре. Однако это возмож-
но не только онлайн. Благо-
даря Алимову у бильярдистов 
Перми есть теперь своя терри-
тория. Два раза в неделю в од-
ном из помещений здания ПКО 
ВОИ на улице Данщина слышны 
щелчки шайбы и фишек о бор-
ты стола, перемежающиеся по-
бедными выкриками. Здесь со-
бирается притертая компания, 
влюбленная в морской биль-
ярд. Хотя двери распахнуты для 
всех. 

Чтобы привить новус на 
Пермской земле, Егор не только 
занимался выделением поме-
щения. Бильярдные столы были 
сделаны за его счет. Он знает – 
новус может стать для кого-то 
спасением. 

Что помогло самому Алимо-
ву стать успешным спортсме-
ном, не сломаться? Три года 
службы в морфлоте  (два года – 
срочником и год – по контрак-
ту) на архипелаге Новая Земля 
не могли пройти даром. В стра-
не ветров, где бушуют черные 
шторма и ветры разгоняются до 
50 метров в секунду, а темпера-
тура опускается до 40 градусов, 
где от ледяных фьордов отка-
лываются  айсберги и хозяйни-
чает белый медведь. Опыт пре-
одоления – это капитал на всю 
оставшуюся жизнь. Вложенный 
в любое дело, он конвертирует-
ся в результат. 

Судя по всему, младшему 
Алимову – 21-летнему студен-
ту  факультета менеджмента 
ПГСХА – тоже претит рассла-
бленность. Все лето, вплоть до 
октября, он вкалывал на полях 
туманного Альбиона, собирая 
урожаи овощей, фруктов и вре-
дителей. А это совсем не то, что 
выезды «на картошку» совет-
ского студенчества. Интенсив-
ность труда несопоставимая. 
Кстати сказать, именно англий-
ские моряки придумали новус. 
Вот так концы связались в мор-
ской узел.

Мария ПАРШАКОВА

МЫ ПЕРВЫЕ
16 апреля в Перми состоялся 

спортивный праздник по пла-
ванию среди инвалидов в рам-
ках II этапа XII Пермского кра-
евого спортивного фестива-
ля под девизом «Трудностей не 
боимся – победами гордимся!», 
который проводило РО ООО 
«Всероссийская федерация 
спорта лиц с поражением ОДА». 

Цель проведения меропри-
ятия – привлечение  инвалидов 
и лиц с ограниченными возмож-
ностями здоровья к системати-
ческим занятиям адаптивной 
физической культурой и адап-
тивным спортом.

От Чайковской городской ор-
ганизации инвалидов в празд-
нике принимали участие и наши 
пловцы, которые заняли призо-
вые места, каждый в своей номи-
нации:

Ахметов Артур Айзатович – 
номинация  «За волю к победе»;

Половникова Анастасия Пав-
ловна – 2-е место;

Сабирова Дарья Ринатовна – 
1-е место;

Терновой Михаил Станисла-
вович – 1-е место.

Поздравляем наших побе-
дителей! Мы гордимся вами! 

 
ШАХМАТЫ – 

ЭТО ИГРА 
ДЛЯ УМА

В апреле в Чайковской орга-
низации инвалидов прошли со-
ревнования по шахматам «Игра 
для ума» для лиц с ограничен-
ными возможностями здоровья 
и инвалидов. Первые такие со-
ревнования в организации про-
водились лишь в 2001 году. 

Открывая соревнования, на-
чальник Управления по физ-
культуре и спорту Чайковско-
го городского округа Дмитрий 
Паранин пожелал всем участ-
никам успехов в игре и заметил, 
что такие мероприятия  долж-
ны стать традицией для Чайков-
ской организации инвалидов.

Участвовали 14 человек. Ус-
ловия соревнований были та-
кие: хронометраж каждой игры 
– 15 минут, неверный ход – про-
игрыш, взялся за фигуру – ходи; 
всем предстояло сыграть по 
7 партий. За исполнением спор-
тивного регламента следил судья 
соревнований  Олег Калинин. 

В разных категориях побе-
дителями стали 3 человека. 
Им  вручили грамоты за призо-
вые места. Все игроки получи-
ли небольшие сувениры. 

Для этих людей шахматы – 
возможность жить полной, на-
сыщенной жизнью. Им очень 
важно собираться вместе, об-
щаться, поддерживать друг дру-
га, играть и таким образом само-
реализовываться.  Также было 
организовано чаепитие с пиро-
гом, который испекли для тако-
го случая работники Чайковско-
го дома инвалидов.  

Екатерина ХОМЯКОВА,
председатель Чайковской 

городской организации ВОИ
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ВЕСТИ С МЕСТ 
ЧАЙКОВСКИЙ

КАБИНЕТ ПСИХОЛОГА

РЕБЁНОК 
С МЕНТАЛЬНЫМИ 
НАРУШЕНИЯМИ: 
КАК ОБЩАТЬСЯ?

Возможно, с вами 
это уже случалось 

не единожды. 
Возможно, капризы 

и непослушание 
только начинают 
входить в вашу 
жизнь. Эмоции 

кипят, как 
нагретый чайник, 
одновременно с 

этим мы пытаемся 
остановить свой 
пыл, бывает, не 

сдерживаемся. И 
не всегда понятно, 

как действовать 
на опережение 
ну или хотя бы 
предотвратить 

уже появившуюся 
проблему

Вспомним, ментальные на-
рушения — когда страдают спо-
собности ребенка к социально-
му общению и поведению.

Хочу познакомить вас с Ири-
ной (имя изменено). Ирина – 
особенная мама. У нее есть осо-
бенный ребенок. Чудесный сво-
енравный первоклашка и ино-
гда слишком активный. Так слу-
чается, что некоторые дети рож-
даются с ментальными наруше-
ниями. Таким ребятам требует-
ся немножко больше времени 
на закрепление новых навыков и 
ориентировку среди других лю-
дей. Немножко больше внима-
ния, терпения и понимания со 
стороны взрослых. Наша геро-
иня Ирина, как и родители дру-
гих особенных ребят, вкладыва-
ет все силы и всю себя в воспита-
ние своего особенного, но тако-
го любимого ребенка.

«Я не понимаю, как мне с 
ним договориться. Как правиль-
но вести себя, чтобы помочь ему 
слышать и слушать меня?» – с 
такой тревогой мы встретились 
с ней впервые, в начале их пер-
вого учебного года в школе.

Самое важное, что необхо-
димо услышать каждой маме, – 
что она самая лучшая мама для 
своего ребенка. Да, бывает не-
просто и иногда очень сложно. 
Но она не одна. Все мамы осо-
бенных детей сталкиваются с та-
кими трудностями, когда ребе-
нок словно не слышит. Но всегда 
есть кто-то, кто готов разделить 
тревоги и сложности, подска-
зать, как правильно действовать. 

Вместе с Ириной мы обсуди-
ли некоторые хитрости, которые 
в той или иной степени помога-
ют справляться с ежедневными 
выплесками эмоций ее сына, по-
могают сделать его поведение 
более последовательным.

Первое, чему необходи-
мо научиться, – замечать, когда 
именно у мамы чаша терпения 
начинает переполняться. Ведь 
если мы сами не сможем осла-
бить свои эмоции, то как можем 
«контейнировать» ту бурю, ко-
торая вскипает в ребенке? Ири-
на начала подмечать свою по-
являющуюся злость и, чтобы 

сию минутно не вывалить это на 
сына, отходит в другую комнату 
посмотреть в окно или загрузить 
стиральную машину. Во вре-
мя выполнения таких бытовых 
действий мы можем переварить 
свои эмоции, чтобы не нагрузить 
ими беззащитного ребенка. 

Чтобы малыш услышал 
маму, теперь она присаживает-
ся на его уровень глаз, как рав-
ная ему. Организовывает так-
тильный и зрительный контакт: 
берет за руку, смотрит прямо в 
глаза и спокойно говорит, де-
монстрируя свое понимание: «Я 
вижу, что тебе важно сейчас по-
играть, но нам надо собираться 
в школу прямо сейчас, чтобы не 
опоздать». Когда ребенок чув-
ствует, что мы не обесценива-
ем его желания, ему легче согла-
ситься на наши правила. И даже 
если малыш дает отпор и наста-
ивает на своем, задача родите-
лей – просто быть рядом и раз-
делить его чувства. «Понимаю, 
что тебе обидно, ведь ты хотел 
поиграть. И нам очень важно 
сейчас начать собираться».

Любое бытовое действие, 
как одевание или уборку игру-
шек, можно превратить в игру: 
«Кто быстрее оденется – ты или 
я?», «Давай быстренько попря-
чем все в корзину, пока не при-
летели пришельцы и не забрали 
все интересные игрушки себе!»

«Он не хочет садиться за уро-
ки. Оставляет все на потом. Я не 
настаиваю прямо сиюминут-
но, но этого «потом» так и не на-
ступает», – в таких случаях тоже 
можно использовать одну хи-
трость. Ребенку с ментальными 
нарушениями особенно сложно 
самоорганизовать себя без чет-
ких границ. И временные рамки 
ему непонятны. Родитель может 
использовать технику «выбор 
без выбора» – когда каждый ва-
риант устроит родителя, но при 
том ребенок почувствует свой 
контроль, поймет, что он может 
что-то решать. Например, «Се-
режа, сегодня надо сделать уро-
ки. Ты начнешь делать их сейчас 
или через 15 минут, когда прой-
дет одна серия мультика?» Сере-
жа, конечно, выберет второй ва-

риант, четко понимая, что до-
машние задания выполнить при-
дется. И даже если ребенок спу-
стя 15 минут начнет агрессивно 
выбивать еще одну серию, роди-
тель должен сдержать свое сло-
во: одна серия не должна пре-
вратиться в две. Четкая предска-
зуемость ближайшего будущего 
очень важна для эмоциональной 
стабильности ребенка. Если ро-
дители не могут быть последо-
вательны в своих словах, то у ре-
бенка неминуемо будет возрас-
тать общая тревожность.

Следующая важная тема, ко-
торая была разобрана с нашей 
героиней, – поощрение и нака-
зание. Среди всех, кто участвует 
в воспитании и уходе за ребен-
ком, должен быть четко огово-
рен круг запретов. Неправильно, 
если мама запретила что-то де-
лать, а папа, пожалев, разрешил. 
Так мы добьемся только «хоро-
шего и плохого» родителя в по-
нимании ребенка. Поощрения 
должны быть в виде эмоций, а не 
подарков. Конструктивно: «Ког-
да ты поможешь мне по дому, 
мы вместе пойдем кататься на 
велосипедах». Деструктивно: 
«Если ты уберешь в своей комна-
те, то я дам тебе 10 рублей». Пом-
ните, что ребенок ведет себя так, 
на что родитель направил фокус 
его внимания, старайтесь чаще 
подмечать его правильные по-
ступки, а не акцентировать на 
плохо сделанном:

«Вечно у тебя ничего не полу-
чается!» – не сомневайтесь, у ре-
бенка обязательно не получится 
и в следующий раз.

«Смотри, сегодня у тебя по-
лучилось лучше, чем вчера. Я 
вижу, что ты старался», – ребе-
нок будет двигаться в положи-
тельном ключе.

Наказания для ребенка не 
должны быть внезапны. Это для 
взрослых причинно-следствен-
ные связи вполне логичны, а ма-
лыш уже давно забыл о них. Ис-
пользуем методы обращения 
внимания и предупреждения: 
«Пожалуйста, не кидай песок, 
он может попасть в глаза тебе 
и другим детям». Если ребенок 
продолжает, то предупрежда-

ем: «Если ты продолжишь ки-
дать песок, то нам придется уйти 
с площадки». Если действие так 
и не прекратилось, то родитель 
выполняет свое обещание: «Мне 
жаль, но прогулка закончена, и 
мы идем домой».

Часто, когда взрослые руга-
ют ребенка, какого бы возраста 
он ни был, сами того не замечая, 
используют фразы, направлен-
ные на обсуждение личности: 
«Ты всегда плохо себя ведешь, ты 
ничего не можешь сделать пра-
вильно, специально издеваешь-
ся?» Это «Ты-высказывания», де-
структивная техника общения. 
После нее ребенок совершен-
но неосознанно строит себе про-
грамму «раз я все равно ничего 
не умею, то и стараться не буду, 
все равно не получится». С роди-
телями мы обязательно трениру-
ем противоположную, конструк-
тивную технику общения.

В технике «Я-высказываний» 
фразы строятся по определен-
ной схеме:

1. Проговариваем свои чув-
ства.

2. Проговариваем, от какого 
действия они возникают.

3. Оговариваем то, чего мы 
хотим.

Приведу пример: «Ког-
да вещи не убирают на место, я 
очень расстраиваюсь, что в доме 
появляется беспорядок. Да-
вай сейчас вместе сложим твои 
вещи в шкаф», «Когда очень 
громко кричат, я начинаю злить-
ся – и у меня болит голова. По-
жалуйста, постарайся играть не-
много тише».

Ирина понимает, что пове-
дение ребенка не меняется по 
щелчку пальцев, это долгий и си-
стематический процесс. Но она 
начала менять себя, и уже есть 
первые результаты: сын стал 
действительно прислушиваться 
к ней, и его поведение уже более 
последовательно, по сравнению 
с нашей точкой старта. И эта не-
простая работа еще будет про-
должаться.

Татьяна ВАСИЛЮК, 
педагог-психолог.

МАОУ «Школа № 18 
для обучающихся с ОВЗ»

ЗА РАВНЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ

5 мая в г. Чайковском со-
стоялся открытый фестиваль 
«Культур народный хоровод» 
в рамках  Дня защиты прав ин-
валидов и посвященного Году  
народного искусства и нема-
териального культурного на-
следия народов России. 

Мероприятие организова-
ли Чайковская организация 
инвалидов ПКО ВОИ, Чайков-
ская МО «Всероссийское об-
щество слепых», Чайковская 
местная общественная орга-
низация родителей детей-ин-
валидов и молодых инвалидов 
«ЛАСТОЧКА» при поддержке 
администрации Чайковского 
городского округа. 

С утра погода не радовала, 
шел дождь, и на открытом воз-
духе в парке культуры и отды-
ха не хотелось петь, танцевать 
и показывать свои творческие 
работы.

Мы обратились к директо-
ру ГБПОУ «Чайковское музы-
кальное училище» Розалии Ах-
нафовне Болтаевой,  и она по-
могла провести мероприятие. 
А также пригласила всех 18 мая 
на марафон творчества «Май-
ские встречи» для лиц с огра-
ниченными возможностями 
здоровья и инвалидов. 

Был предоставлен концерт-
ный зал, музыкальное сопро-
вождение, сцена для участни-
ков и приятная атмосфера, а  в 
вестибюле училища была ор-
ганизована площадка для вы-
ставки декоративно-приклад-
ного творчества.

Выражаем благодарность 
Розалии Ахнафовне, которая 
поприветствовала всех гостей 
и участников. Также от учили-
ща был подарок: выступил ор-
кестр народных инструментов, 
художественный руководи-
тель и главный дирижер Дми-
трий Барябин.

Начальник Управления вну-
тренней политики и обще-
ственной безопасности адми-
нистрации Чайковского город-
ского округа Ксения Никола-
евна Сальникова поздравила 
всех с открытием феестиваля.

В мероприятии принима-
ли участие воспитанницы дет-
ской  музыкальной школы 
№ 2 Бабина Настя (руководи-
тели Елена Макшакова и Ми-
лана Собенина),  Гульнара Га-
лина замечательно исполнили 
свои песни. С танцами высту-
пили дети  танцевальной сту-
дии «Радость» (руководитель 
Наталья Чижова), зажигатель-
но исполнил  Георгий Бряз-
гин свой танец «Шафл»,  ан-
самбль «Журавушка» Чайков-
ского МО Всероссийского об-
щества слепых (руководитель 
Алексей Винокуров), хор «Хо-
зяюшка» (руководитель Васи-
лий Поливка) с участием инва-
лидов микрорайона Завьялов-
ский; Александр и Константин 
Чесноковы (первичная ячейка 
инвалидов микрорайона Тек-
стильщик) отлично спели пес-
ни «Мой дом – Россия» и «Ве-
сеннее танго»; Людмила Ма-
лышева душевно исполнила 
песню «Я не могу иначе» – ГБУ 
ПК Чайковский ДИПИ (руково-
дитель Ольга Горбунова).

Гостем фестиваля был во-
кальный ансамбль «Золотая 
осень», руководитель Людми-
ла Филиппова, который порадо-
вал зрителей своими душевны-
ми песнями. 

На сцене пели и танцева-
ли, а в вестибюле присутству-
ющие интересовались выстав-
кой творчества наших масте-
риц.

В конце фестиваля всем 
участникам были вручены сер-
тификаты  и небольшие подар-
ки.

Екатерина ХОМЯКОВА,
председатель Чайковской 

городской организации ВОИ
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О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

УЙТИ В ОТРЫВ

  Доска для сноубординга – 
кошмар всех мам. Эти скоростные 

спуски! Головокружительные 
прыжки и сальто на бешеной 

скорости! Кстати, средняя 
скорость сноубордиста 70-80 
км в час, а предельная  – 200! 
Спорт, презревших инстинкт 
самосохранения.  Опасный и 

удивительно завораживающий 

Для Вячеслава Латышева, 50-летнего капитана по-
лиции в отставке, снежные склоны – родная стихия. 
Человек он парадоксальный: 5 лет назад лишившись 
ноги, он стал мастером спорта по сноубордингу. Более 
того – трехкратным чемпионом России, обладателем 
двух серебряных  наград и бронзовой паралимпий-
ской медали. Причем соседей по пьедесталу он пере-
гнал по возрасту на 20 и 30 лет. 

Есть такие люди, которым  непременно нужно туда, 
где висит табличка «закрыто». Склонность Вячеслава к 
риску – тщательно продуманному – объясняется про-
сто. Окрестности родного Чусового с быстрыми река-
ми и горными склонами – мекка для экстремалов. Го-
род исправно поставляет на мировой Олимп саночни-
ков и горнолыжников. Первая профессия Вячеслава – 
тренер по санному спорту. Так записано в дипломе об 
окончании Чайковской академии физкультуры и спор-
та. В пятом классе он за компанию с приятелем пришел 
в секцию и остался надолго. Спорт, особенно травмо-
опасный – строгий воспитатель, не терпящий безала-
берных. Но в 90-е годы экономически увечной стране 
стало не до спорта. Взамен невыплаченных тренерам 
зарплат им позволялось бесплатно отобедать в гор-
нолыжной столовой. Коллеги Вячеслава стали актив-
но заполнять милицейские вакансии. Латышев тоже 
вступил в доблестные ряды и не прогадал: зарплата 
стажера оказалась в 4 раза выше тренерской. За 25 лет 
службы он вырос в звании и получил три медали «За 
отличие в службе» трех степеней. По выслуге лет де-
журный ПЦО имел право выйти на пенсию. Но капи-
тан, работая в режиме сутки через сутки, оставался в 
отличной физической форме: он не манкировал заня-
тия в спортзале, зимние выходные и отпуска проводил 
на склонах, летом сплавлялся по рекам, прыгал с пара-
шютом и гонял на мотоцикле. 

…Мотоцикл Латышева мчался по трассе Чусовой – 
Пермь, когда на встречку выскочил автомобиль с не-
трезвым водителем за рулем. Сманеврировав, Вячес-
лаву удалось избежать лобового столкновения, сохра-
нив себе жизнь, но левую ногу ниже колена пришлось 
ампутировать. От работы в органах медкомиссия ка-
питана отстранила, посчитав, что протез ему поме-
шает контролировать наряды и заполнять докумен-
ты, сидя в полицейском участке. Тогда Латышев на-
шел себе дело по плечу  – встал на сноуборд. Штрих из 
биографии – напарник Вячеслава «по саням» во время 
спуска сильно травмировал ногу. Это стало поводом 
для его ухода из спорта. Латышев, лишившись ноги, 
вернулся в спорт. 

– Конечно, у меня была база, накат, мышечная па-
мять. Но протез невозможно заставить подчинять-
ся. Приходится подстраиваться под него: ставить 

под определенным углом крепления, корректировать 
ботинок и протез, где-то вместе с протезистом, где-
то самому. А потом – накатывать. До автоматизма.

Обычный протез нагрузки не выдерживал. За 3 ме-
сяца Вячеслав сменил 7 протезов. Экипировку, ботин-
ки, крепления, доску – приобретал б/у, и все равно по-
купка обошлась в 200 тыс. рублей. Причем все это рас-
ходный материал, требующий периодической заме-
ны. Приходилось экономить, откладывать. Однако две 
золотые медали подряд с чемпионатов России прида-
ли оптимизма – все не зря! 

Два последних года Латышев живет в Москве и вы-
ступает за столицу. Теперь проблем с экипировкой нет. 
Старый протез он заменил карбоновым. Причем сде-
лан он был за один день и с учетом всех требований 
заказчика. Протез рассчитан на 2 года службы. Поло-
вина его стоимости оплачена по ОМС, половину опла-
тила благотворительная организация. Качественный 
протез Латышеву необходим: 4 года он член сборной. 
Это значит – 4-5 раз в год выезды на сборы, многоча-
совые тренировки, включающие занятия на снегу и си-
ловые упражнения в зале. Для разгрузки позвоночни-
ка и суставов, работающих на пределе,  периодически 
подключается плавание. При подготовке к Паралим-
пиаде тренировки и соревнования стояли так плот-
но, что 7 месяцев Вячеслав не был  дома. РУСАДА (рос-
сийское антидопинговое агентство) висит над члена-
ми сборной домокловым мечом. Все свои перемеще-
ния Латышев обязан указывать заранее в специаль-
ном приложении для контролеров  АДА, которые мо-
гут нагрянуть без предупреждения в любое время, в 
любую географическую точку – и в Южно-Сахалинск, 
и в Швейцарию. Перед Паралимпиадой они должны 
взять 3 допинг-пробы с произвольным интервалом – в 
один день, в неделю или месяц. 

 – Скоро я полечу из Чусового в Москву. Я обязан за-
ранее указать не только это, но и время нахождения 
в аэропорту. Если контролеры трижды не застанут 
меня в указанном месте,  то я буду отстранен  от 
тренировок на год.

Спорт больших достижений не бывает без повреж-
дений. (Недаром для сноубординга возрастной рубеж 
– 25-30 лет.) Собеседник их афишировать не любит. 
Лишь вскользь упомянул, что после недавнего чемпио-
ната России пришлось оперировать колено. Но спорт-
смены сборной знают: прежде чем отдаться на волю 
врача  – прихватило ли поясницу, оказался ли в каби-
нете стоматолога или имеешь дело с травматологом, 
– сверься со списком АДА. Нет ли препарата, которым 
тебя собираются лечить или обезболивать,  среди за-
прещенных?

Но, ограничивая личную свободу, спорт одновре-

менно распахивает  двери в большой мир. Германия, 
Австрия, Италия, Испания, Швейцария – страны, где 
сноуборд Вячеслава оставил росчерк  на склонах Альп. 
Плюс Финляндия и Нидерланды. Но самым экзотиче-
ским местом тренировок стали снежные горы в Ара-
вийской пустыне, где температура -50. В гигантском 
холодильнике уместилось 5 склонов с 20-этажный 
дом, снег на которых, как утверждает техперсонал, ка-
чественнее, чем в Альпах. Но эти путешествия – про-
изводственная необходимость.

– В России можно кататься  по климатическим 
условиям только полгода, – объясняет собеседник. – 
Если есть большой перерыв в тренировках, то теря-
ется навык, а вкатывание идет три недели.

Шлейфом от полетов по миру остаются разно-
язычные приятели. Родную страну Латышев измерил 
от Южно-Сахалинска до Сочи. В Крыму он  смог попро-
бовать себя в других видах спорта – плавании и сап-
бординге, но с особым удовольствием  участвовал в 
стрельбе из лука, показав неплохой результат.

Паралимпиада стала больной темой. За день до це-
ремонии открытия россиянам и белорусам объявили 
об отстранении от участия в Играх. Через 2 дня наша 
команда покинула Пекин. Штрих из биографии – мно-
го лет назад они с напарником «по саням» тоже гото-
вились к Олимпиаде. Планы перечеркнула травма то-
варища. На этот раз вмешалась политика. В качестве 
утешительного приза быстро организовали  альтерна-
тивную Паралимпиаду в Ханты-Мансийске. Но самым 
неприятным оказались не происки внешнего врага, а 
отношение отечественных чиновников. Президентом 
было объявлено, что вознаграждение за призовые ме-
ста будет аналогичным пекинской Паралимпиаде. Но 
победители-сноубордисты, среди которых и Латы-
шев, занявший 3-е место,  получили только медаль и 
благодарственный лист! При том, что другие катего-
рии – горнолыжники и следж-хоккеисты – не остались 
без денежного вознаграждения. Почему так вышло? 
Чиновники оправдывались  тем, что ориентировались  
по результатами чемпионата мира. Но президент ясно 
сформулировал: именно Паралимпиада – главное со-
бытие в жизни спортсмена. А потому – и главный кри-
терий  его достижений.   

В свое время Вячеслав Латышев, прервав медицин-
скую династию (дед – хирург, бабушка – стоматолог, 
мама – рентгенолог), дал начало династии спортив-
ной. Оба его сына получили специальность тренера по 
фристайлу и зимним видам спорта. Сам Латышев, ка-
залось, ушел из спорта навсегда. Не случись трагедии, 
он и сегодня исправно исполнял бы обязанности де-
журного смены. Но «великий поворот судьбы» (цити-
рую собеседника) вернул его на прежний путь. Пово-
рот оказался на 180 градусов. Похоже, у Бога относи-
тельно  капитана Латышева были свои планы и назна-
чения. Может быть, стать для кого-то точкой отсчета  
или точкой опоры в трудной ситуации. Тем более что 
баланс он держит идеально.

Мария ПАРШАКОВА 


